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LEiA NAs CoLuNAs

Xadrez: Disputa para prefeito
em Valparaíso define o futuro
de Pábio ou Lêda
Política 2

essência:Ucrânia faz ofensiva
para que missão do Congresso
do Brasil viaje para Kiev
Política 6

Mariana e Marina, gêmeas de
1 ano e 4 meses, vivem uma
batalha diária contra a atrofia
muscular espinhal tipo 2. O
diagnóstico trouxe desafios dis-
tintos e uma jornada intensa
para seus pais. O diagnóstico de
Mariana foi feito em 25 de abril,
após meses de atraso no desen-
volvimento motor. Cidades 11

Em batalha judicial,
gêmeas lutam
contra a atrofia
muscular espinhal

Lira defende
ações voltadas
às mulheres
Presidente da Câmara abriu a
1ª Reunião de Mulheres Parla-
mentares do P20, o fórum dos
países do G20. Negócios 17

Goiás encara 
América-MG para
garantir vaga no G4 
Nesta terça, o Goiás recebe o
América-MG no Estádio Hailé
Pinheiro, em Goiânia. Há 4 jogos
sem vencer, o Verdão busca re-
tomar o caminho das vitórias e
voltar para o G4. Esportes 7

Senado analisa
PEC das dívidas
de prefeituras
Proposta de emenda à Consti-
tuição que estabelece medidas
para aliviar as contas dos muni-
cípios vai ao plenário. Política 6

“Conquista inestimável”, diz Pellozo
sobre clínica para crianças autistas
O município de Senador Canedo deve tirar do papel a primeira
unidade de saúde focada na causa autista nos próximos meses. O
projeto, encabeçado pela gestão do prefeito Fernando Pellozo, se
tornou possível graças ao valor de R$ 3 milhões destinado pelo
senador Jorge Kajuru por meio de emendas parlamentares. Política 5

Previsão da
inflação sobe de
3,98% para 4%
Pela oitava semana consecutiva,
as projeções do mercado finan-
ceiro para o IPCA subiram, indo
de 3,98% para 4% em 2024. Essa
previsão foi divulgada no Boletim
Focus, que é uma pesquisa se-
manal realizada pelo Banco Cen-
tral com as expectativas das ins-
tituições financeiras. Economia 4

Wilson Pollara 
é afastado da
Saúde por 90 dias
O Tribunal de Contas dos Muni-
cípios determinou o afastamento
de Wilson Pollara do cargo de
secretário municipal de Saúde
em Goiânia pelo prazo de 90
dias. A SMS é alvo de investiga-
ção por supostas irregularidades
em contrato no Samu. Cidades 9

Inflação sofre
desaceleração e
coloca em xeque
decisão do BC

A alta dos preços na economia já vinha perdendo ritmo desde a
virada de abril para maio, entrando em desaceleração já nas
duas primeiras semanas do mês passado, segundo acompanha-
mento realizado pelo IBGE, responsável pelo cálculo do IPCA. A
perda de fôlego poderia ser observada a partir do mero acom-
panhamento das taxas quadrissemanais do IPCA. Econômica 4

Romaria eleva
em 30% vendas
na Região da 44
Com a grande movimentação
dos romeiros, a Região da Rua
44, no Setor Norte Ferroviário,
em Goiânia, recebe uma deman-
da maior de compradores. O se-
gundo maior polo da moda do
Brasil recebeu em 2023 visitas
equivalentes às que aconteceram
no período natalino. Cidades 10

Cortes de orçamento levam ANP a reduzir coletas de preços
Cortes orçamentários levaram a Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis a reduzir a
abrangência da pesquisa. A ANP informou ter assinado termo aditivo com a empresa que faz o serviço. Economia 4

Das 2 primeiras semanas de abril para as 2
últimas, a inflação elevou-se em 0,17 ponto

Ex-prefeito de Aparecida de Goiânia, Gustavo Mendanha tem a missão de transformar o ex-deputado Leandro
Vilela, pré-candidato ao Executivo na cidade, em nome da continuidade do legado de Maguito Vilela. Política 2

Construção da imagem de Leandro Vilela passa por Mendanha
ELEIÇÕES 2024
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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse em entrevista
para o Portal UOL que o governador Ronaldo Caiado
(União Brasil) “está se oferecendo” para a disputa eleitoral
à presidência de 2026. “O Caiado está se oferecendo todos
os dias para ser o candidato” disse o petista. A fala veio
quando questionado sobre as eleições de 2026 e uma
possível candidatura à reeleição. Entre os possíveis candi-
datos do bolsonarismo estão os governadores Tarcísio de
Freitas (Republicanos-SP), Romeu Zema (Novo-MG), Ratinho
Jr (PSD-PR), além de Caiado. Até mesmo o nome de Michelle
Bolsonaro é ventilado em meio a rumores sobre quem
será o candidato da direita apoiado pelo ex-presidente.

A agenda política de Caiado vem se alinhando cada
vez mais para tornar forte o nome do próprio como um
possível candidato da direita. As aspas do presidente
Lula demonstram que, gostando ou não, o meio político
já enxerga o nome do governador goiano a postos para
disputar o cargo político mais almejado no País. 

Lula faria sua primeira visita a Goiás neste terceiro
mandato na quinta-feira (4), mas cancelou a agenda
em solo goiano. Essa é a terceira vez que o presidente
da República desiste de visitar o Estado desde que assu-
miu o cargo, em janeiro de 2023. A assessoria da Presi-
dência da República disse que uma nova data será mar-
cada, mas ainda não há qualquer previsão de quando
será a primeira vinda de Lula a Goiás neste mandato.
(Thiago Borges, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Lula diz que
Caiado “está 
se oferecendo”
à presidência 

Yago Sales

Embora o prefeito de Apa-
recida, Vilmar Mariano (União
Brasil), tenha pedido, até quar-
ta-feira (3), para se posicionar
sobre apoio, por definitivo, à
pré-candidatura de Leandro
Vilela (MDB) à prefeitura de
Aparecida, a tendência é que
o nome do sobrinho de Ma-
guito continue sendo ponte en-
tre passado maguitista e elei-
torado aparecidense. 

A postura de Vilmar é re-
conhecida pelo staff político-
eleitoral em Aparecida como
relevante. Afinal, o prefeito
tem seu grupo e apoio dos ve-
readores que, mesmo que o
prefeito vire a cara para Vilela,
vão seguir determinação do
governador Ronaldo Caiado
de apoiar Vilela. Vale lembrar:
Caiado é presidente estadual
do União Brasil. 

Vilmar Mariano não gostou
de ter sua pré-candidatura à
reeleição preterida em prol
do projeto de Leandro Vilela.
Mas as coisas caminham para
o bem do grupo do Palácio
das Esmeraldas em Aparecida.
Leandro foi bater, na semana
passada, na casa do Vilmar. A
ideia era mostrar a importân-
cia de Vilmar no processo. E

Vilmar de fato tem potencial
de ajudar, e muito. 

Agora, encabeçada por
Gustavo Mendanha, a missão
do grupo governista é apre-
sentar Leandro Vilela à po-
pulação aparecidense. Pré-
candidato à prefeitura pelo
MDB, com apoio irrestrito e
indispensável do Palácio das
Esmeraldas, na pessoa do go-
vernador Ronaldo Caiado, e
toda a estrutura do União
Brasil, Leandro tem dado pas-
sos para, não apenas viabili-
zar-se, mas para se consolidar
como o representante da con-
tinuidade do maguitismo. 

“A gente não tem dúvidas
de que vai ser uma corrida
eleitoral vitoriosa, como é de
costume dos Vilela”, comentou
um emedebista histórico e en-
tusiasmado. “O apoio do go-
vernador é algo que vai dar
o tom à disputa”, complemen-
ta, desdenhando da capaci-
dade do principal rival, o de-
putado federal Professor Al-
cides, que é pré-candidato
pelo Partido Liberal de Jair
Messias Bolsonaro. 

Além de Daniel e Caiado,
Leandro tem outra estrela da
política aparecidense como
cabo eleitoral – e, claro, um
importante coordenador de

campanha: o ex-prefeito Gus-
tavo Mendanha. Reeleito em
2020 ainda no primeiro turno
com 95% dos votos. 

O nome de Leandro Vilela
é considerado o misto de Ma-
guito e Mendanha. Afinal,
Leandro sempre esteve ao
lado do tio, de quem herdou
o jeito de fazer política. Sabe
como funciona. Ex-deputado
federal, conviveu com os mais
importantes emedebistas do
País. Nascido em Jataí, conhe-
ce Aparecida. 

Acrescido da experiência
de conviver com o próprio

exemplar da política goiana,
afinal, Maguito, além de ex-
governador, era um mestre,
como citou um cientista po-
lítica recentemente, de an-
gariar recursos em Brasília.
O complemento veio com
Mendanha, um gestor cuja
administração foi marcada
por grandes obras estrutu-
rantes que transformaram
Aparecida de Goiânia. Ambos
são figuras cujos legados
Leandro Vilela se propõe a
continuar e expandir.

Leandro Vilela pensa a ci-
dade. A análise que tem sido

feita é que o apoio de Gustavo
Mendanha é fundamental e
estratégico. Mendanha, que
deixou um impacto significa-
tivo em Aparecida com suas
obras e reformas, acredita
que Vilela é o candidato ideal
para levar adiante o projeto
de modernização e cresci-
mento da cidade. A relação
próxima entre os dois políti-
cos e a confiança mútua são
vistas como uma garantia de
que Vilela continuará o tra-
balho de transformação ini-
ciado por Mendanha. (Espe-
cial para O Hoje)

Nome de Leandro Vilela pode ser a ponte entre o legado de Maguito e o eleitorado aparecidense

Ex-prefeito de Aparecida tem a missão
de transformar Leandro no melhor
nome para continuar legado de Maguito

Disputa para prefeito em Valparaíso
define o futuro de Pábio ou Lêda

Em Valparaíso tem três pré-candidaturas defini-
das: Marcos Vinícius (União), indicado pelo grupo
do prefeito Pábio Mossoró (MDB) e avalizado pelo
governador Ronaldo Caiado (União) e seu vice,
Daniel Vilela (MDB); na oposição, o vereador José
Antônio (PL), apadrinhado pelo senador Wilder
Morais (PL); e a deputada federal Lêda Borges
(PSDB). A outra pré-candidata é a assistente social
Maria Yvelonia (SD), que passa ao largo da polari-
zação Pábio e Lêda. Na contabilidade de hoje, o
grupo do prefeito Pábio e seu pré-candidato Marcos
Vinicius tem vantagens sobre o oponente, Zé Antônio:
o apoio do governador, seu vice, deputado federal
Célio Silveira (MDB), estadual Wilde Cambão (PSD)
e outras lideranças ligadas à base governista. No
entanto, o que está em jogo, além da vitória de um
dos três, é a manutenção dos dois principais grupos
em disputa: o de Pábio e Lêda. A vitória de Marcos
Vinícius vai soterrar o sonho de Lêda em consolidar
sua liderança em Valparaíso e na região. Afinal, ela
alimenta a esperança em ser indicada para a chapa
de vice na provável candidatura de Wilder Morais
ao Governo de Goiás. Por sua vez, o prefeito Pábio
Mossoró pavimenta a estrada po-
lítica para candi-
datar-se a depu-
tado federal ou
ser indicado
vice na chapa
de Daniel Vile-
la (MDB). Por-
tanto, trata-
se de uma
eleição cru-
cial para Pá-
bio e Lêda.

Dos três, Marcos é mais experiente
Os três pré-candidatos a prefeito de Valparaíso têm

credenciais para administrar a cidade, mas Marcos Vi-
nicius reúne maior experiência em relação às demandas
estruturais do município. Foi vereador e, até recente-
mente, era responsável pelas principais obras de in-
fraestrutura de Valparaíso. Por conta dessa vivência,
caso seja eleito, dará continuidade a esses projetos e
priorizará outros mais relevantes.

Yvelonia zebra?
As redes sociais de Valparaíso fer-

vilham com especulações sobre uma
possível ‘zebra’ protagonizada por Ma-
ria Yvelonia (SD). A bolsa de buchichos
avalia que ela pode ultrapassar o pré-
candidato do PL, José Antônio, e ‘en-
costar’ em Marcos Vinicius. A conferir.  

Rogério e as obras
Pré-candidato a reeleição, o prefeito

Rogério Cruz (SD), depois que estabi-
lizou a coleta de lixo e acelerou a en-
trega de obras, principalmente a re-
vitalização asfáltica, os números de
pesquisas para avaliar o desempenho
de aprovação da gestão melhoraram
bastante, atesta o secretário de Go-
verno Municipal, Jovair Arantes (REP).

Sena otimista
Para o vereador Leandro Sena (SD),

“o prefeito Rogério superou a maré
ruim e agora navega em mar calmo,
mas com bons ventos”, disse à coluna.
De acordo com ele, nas regiões onde
tem base política, o conceito da gestão
é outro. “Creio que é o resultado das
obras entregues e melhora na presta-
ção de serviços”, garante Leandro.

Unidos pela festa
A união entre o prefeito de Iporá,

Naçoitan Leite, presidente do Sindicato
Rural, Nilton Pereira de Sousa, em-
presários e o presidente da Faeg, José
Mário Schreiner, que, quando depu-
tado federal, destinou emenda para
melhoria do Parque de Exposições, a
área foi asfaltada e ampliada.

Sem poeira
“A 37ª Pecuária de Iporá, que será

aberta ao público no dia 20 de julho,
este ano será bem mais acolhedora
e sem poeira. Além de asfalto na
área onde o público frequenta, a Po-
lícia Militar e Polícia Civil terão duas
salas para descanso e atendimento
ao público”, conta Naçoitan. (Espe-
cial para O Hoje)

Construção da imagem de
Leandro passa por Mendanha

Presidente falou sobre governador ao analisar cenário para 2026
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Do cacau ao chocolate: um
tesouro de saúde e cultura

Paulo Daher

A gravidez! Uma dádiva, sobretudo, no tempo
indesejado pode bagunçar a dinâmica da vida fa-
miliar, mesmo para quem tem segurança financeira,
pois um filho envolve vários outros aspectos. Os
métodos contraceptivos são os melhores aliados do
planejamento familiar com indicações seguras e
eficazes. A promoção do planejamento familiar,
bem como o acesso a métodos contraceptivos para
mulheres e casais, é essencial para garantir o bem-
estar e a autonomia da mulher, bem como influencia
na saúde e no desenvolvimento comunitários.

Dados da Organização Mundial da Saúde ates-
tam que cerca de 225 milhões de mulheres que
vivem em países em desenvolvimento gostariam
de retardar ou de parar de engravidar, mas ainda
assim não usam qualquer método contraceptivo
que permita que esse desejo seja garantido. De
modo que aquilo que em algum momento foi um
desejo familiar, pode acabar se tornando uma
frustração para muitas famílias.

A importância do planejamento familiar aliado
aos métodos contraceptivos é a de reforçar o
direito das pessoas em determinar se terão ou
não filhos e ainda  programar o tempo em que
irão engravidar, bem como o espaçamento entre
uma gravidez e outra caso deseje ter mais de um
filho. E esse planejamento só pode ser alcançado
pela via dos métodos contraceptivos.

São vários os métodos contraceptivos: primei-
ramente aqueles métodos de barreira, que são os
já populares preservativos (camisinhas) masculinos

e femininos, mas existem também o diafragma,
os espermicidas bem como os DIU, seja ele o DIU
de cobre ou o DIU mirena, que além de fazer a
barreira física, ele libera levonorgestrel, um tipo
de progesterona, que é liberado em pequenas
quantidades e de forma constante no útero, evi-
tando a passagem do espermatozoide no canal
cervical ou alterando sua mobilidade. 

Existem ainda os métodos contraceptivos hor-
monais, que são as pílulas combinadas, mas também
há as injetáveis; ambas atuam na inibição da ovu-
lação. E, por fim, temos os métodos contraceptivos
definitivos: que são a ligadura tubária e a vasectomia,
geralmente indicados para as famílias que já não
visam mais ter filhos, já que são irreversíveis.

Todos esses métodos abordados, são fundamen-
tais no planejamento familiar, e ajudam as pessoas
a fazerem suas escolhas sexuais e reprodutivas de
modo bem informado, seguro, além de garantir os
direitos reprodutivos aliados à vida e às escolhas
da mulher, sem que precisem interromper outros
planos e desejos em mo-
mentos indesejados. Por
isso o acompanhamento
médico é sempre um
aliado para que esse pla-
nejamento seja feito de
modo eficaz, para que
cada coisa tenha seu
tempo previamente pen-
sado e que a autonomia
sobre o próprio corpo
seja respeitada.

Arissa Felipe Borges

O Dia Mundial do Chocolate, celebrado em 7
de julho, destaca uma das iguarias mais apreciadas
globalmente. Originário das civilizações mesoa-
mericanas, o cacau foi utilizado pelos astecas e
maias em rituais e como moeda. Com a chegada
dos europeus ao continente americano, o cacau
foi levado para a Europa, onde se popularizou e
se tornou uma presença constante na culinária
global. No Brasil, um dos principais produtores
de cacau, a produção se concentra no sul da Bahia
e no norte do Espírito Santo, regiões conhecidas
por suas variedades de alta qualidade, como o ca-
cau Cabruca e o Itaúna.

O mercado de chocolate é vasto e diversificado,
com tipos que variam principalmente pelo teor
de cacau e pelos ingredientes adicionados. O cho-
colate amargo, com alto teor de cacau, é conhecido
por seus benefícios à saúde devido à alta concen-
tração de flavonoides, antioxidantes que ajudam
na prevenção de doenças cardiovasculares e no
combate aos radicais livres.

O chocolate ao leite, mais doce e cremoso, é o
mais consumido globalmente. O chocolate branco,
feito com manteiga de cacau, oferece uma experiência
sensorial diferente. Além disso, existem chocolates
com adição de frutas, nozes e especiarias, propor-
cionando uma ampla gama de sabores e texturas.

O cacau, matéria-prima do chocolate, é rico
em flavonoides, compostos antioxidantes que pro-
tegem as células contra danos e previnem doenças
crônicas como doenças cardíacas e alguns tipos
de câncer. O cacau contém minerais essenciais
como magnésio, ferro e cobre, importantes para
o bom funcionamento do organismo.

Estudos recentes apontam que o consumo mo-
derado de chocolate amargo pode melhorar a saúde
do coração, aumentar o fluxo sanguíneo cerebral
e, consequentemente, melhorar a função cognitiva.
O chocolate pode ser incluído em uma dieta equili-
brada, desde que consumido com moderação e
atenção à qualidade do produto. É importante optar
por chocolates com alto teor de cacau e baixo teor
de açúcar e gorduras saturadas.

Além dos benefícios para a saúde, o chocolate
tem uma importância cultural e econômica signi-
ficativa. No Brasil, segundo a Associação Brasileira
da Indústria de Chocolates, Amendoim e Balas
(Abicab), foram produzidas cerca de 757 mil to-
neladas de chocolate em 2023, consolidando o
país como um dos maiores consumidores globais.
A produção de cacau, concentrada principalmente
na Bahia, totalizou aproximadamente 140 mil to-
neladas no mesmo período, demonstrando a re-
levância econômica do cacau para o Brasil.

O chocolate pode ser adicionado à dieta de
várias maneiras. O consumo do chocolate amargo
como um lanche saudável, em pequenas quan-
tidades, ou incorporá-lo em receitas como smoot-
hies, bolos integrais e
até saladas. A chave é
a moderação e a esco-
lha de chocolates de
qualidade, com alto
teor de cacau. Evitar
produtos com excesso
de açúcar e gorduras
saturadas é essencial
para aproveitar os be-
nefícios do cacau sem
comprometer a saúde.

Paulo Daher é médico gi-
necologista e obstetra

Arissa Felipe Borges é pro-
fessora do curso de nutri-
ção da Estácio

Contraceptivos: aliados essenciais
no planejamento familiar
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Muito importante esse
dia de hoje para a
cidade de Goiânia,
para todos os seus
moradores, para a
saúde da mulher e
para o aumento da
qualidade no
atendimento da
maternidade aos bebês
que nascerão aqui no
Célia Câmara, que já
são tantos. É muito
gratificante estar 
aqui no dia 
de hoje, prefeito”

Nísia Trindade, ministra da Saúde, ao
participar, na última segunda-feira
(1º), do anúncio de reestruturação do
Hospital Municipal da Mulher e Ma-
ternidade Célia Câmara (HMMCC),
agora dedicado exclusivamente ao
atendimento de especialidades femi-
ninas, ampliando e qualificando os
serviços voltados à saúde da mulher.
A requalificação foi anunciada pelo
prefeito Rogério na unidade, locali-
zada no bairro Vera Cruz, com a pre-
sença da ministra da Saúde, Nísia
Trindade. O hospital soma mais de 54
mil atendimentos, 6,9 mil partos e 630
mil exames realizados. Para a mu-
dança, foram realizados investimen-
tos de aproximadamente R$ 5,2
milhões na compra de equipamentos,
mobiliário e reformas para as ade-
quações necessárias. O prefeito fez
agradecimentos à ministra pelos es-
forços em ajudar o município de Goiâ-
nia na área da saúde. “A senhora tem
aberto portas e, com certeza, toda a
sua equipe tem o nosso apreço, a
nossa gratidão”, disse o prefeito.

@jornalohoje
O Boletim Focus, relatório semanal apresen-
tado pelo Banco Central (BC), apresentou,
nesta segunda-feira (1º), um novo aumento
na projeção do mercado para a inflação
deste ano. O Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA) foi de 3,98% para
4%. “Absurdo”, comentou a leitora.

Carmen Villar Casas

@ohoje
Reportagem do jornal The New York Times
deste domingo (30/6) traz Pabllo Vittar como
tema central. A matéria escrita por Jack Nico-
las aponta Vittar como “uma das vozes gays
mais fortes do Brasil contra um movimento
de direita”. Curtiu a publicação a leitora.

Fatima Monteiro (@fatima_r_monteiro_)

L

M

TERÇA-FEIRA, 2 DE JULHO DE 2024

Tomaz Silva/ABr



t

A alta dos preços na economia já vinha
perdendo ritmo desde a virada de abril para
maio, entrando em desaceleração já nas duas
primeiras semanas do mês passado, segundo
acompanhamento realizado pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE),
responsável pelo cálculo do Índice Nacional
de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA). A
perda de fôlego poderia ser observada a partir
do mero acompanhamento das taxas qua-
drissemanais do IPCA. A tendência contraria
o catastrofismo exercitado pelos mercados e,
como um coadjuvante de luxo, pelo Comitê
de Política Monetária (Copom), que define a
taxa básica de juros para toda a economia.

Na saída das duas primeiras semanas de
abril para as duas últimas semanas do mes-
mo mês, sempre considerando períodos de
quatro semanas, a taxa de inflação elevou-
se em 0,17 pontos, saindo de 0,21% para
0,38%. O IPCA-15 de maio, por sua vez, me-
dido entre as duas semanas finais de abril e
a primeira quinzena do mês seguinte, passou
a indicar uma elevação de 0,44% para os
preços em geral, o que correspondeu a um
incremento de 0,06 pontos. Nos 30 dias de
maio, confirmando o desaquecimento já en-
saiado nas quadrissemanas anteriores, o
IPCA “cheio” bateu em 0,46%, correspon-
dendo a um incremento de 0,02 pontos no
índice. Na pesquisa imediatamente seguinte,
cobrindo o período entre 15 de maio e 14
de junho, o IPCA-15 recuou efetivamente
para 0,39% (um recuo de 0,07 pontos em re-
lação às quatro semanas de maio).

A redução veio principalmente das quedas

nos preços dos combustíveis, que haviam
contribuído para puxar a taxa nas semanas
anteriores, pelo fim do efeito da correção
dos preços dos medicamentos, anunciada
no final de março, pela redução dos preços
das passagens aéreas e, por fim, mas não
menos relevante, pela perda de velocidade
na alta dos preços dos alimentos. 

Focos em baixa
Os núcleos inflacionários, formato que

exclui variações mais expressivas para cima
e para baixo, assim como itens mais voláteis
e sujeitos a flutuações mais significativas,
experimentaram alguma variação, mas têm
confirmado um comportamento favorável,
a despeito das incertezas na economia global
e de uma suposta “gastança” no lado dos
governos, na versão descabida dos mercados
e alimentada cegamente pela mídia corpo-
rativa. Mais relevante para decisões de po-
lítica monetária, vale dizer, para a política
de juros, a tendência de esvaziamento de
focos altistas nos preços manteve-se ao longo
das últimas semanas do mês passado, como
mostram os dados do Instituto Brasileiro de
Economia da Fundação Getúlio Vargas
(Ibre/FGV), que calcula, entre outros indica-
dores, o Índice de Preços ao Consumidor
Semanal (IPC-S). A despeito dos números
concretos, o Copom não emitiu o menor
sinal de que tenha a intenção de retomar os
cortes nos juros básicos, desconsiderando
integralmente seus efeitos deletérios sobre
a atividade econômica e principalmente so-
bre os investimentos.

2 O acompanhamento do
Ibre/FGV mostra que o IPC-
S desabou de 0,64% na qua-
drissemana terminada no
dia 7 de junho para 0,22%
nos 30 dias do mesmo mês –
uma redução de 0,42 pontos
percentuais. A perda de rit-
mo dos preços foi mais no-
tável na quadrissemana final
do mês passado, consideran-
do-se que o índice mensal
havia alcançado 0,45% até
22 de junho.
2 Entre os 30 dias encer-
rados em 22 de junho e a
quadrissemana imediata-
mente seguinte, finalizada
em 30 de junho, a inflação
dos alimentos foi reduzida
praticamente pela metade,
com a variação desses custos
caindo de 1,01% para 0,50%.
O Ibre/FGV destaca, neste
caso, a perda de fôlego dos
aumentos no grupo hortali-
ças e legumes, que havia
atingido 5,34% até o final da
terceira semana do mês pas-
sado e passou a registrar va-
riação de 1,57% ao longo das
quatro semanas de junho.
2 Como a pesquisa leva
em conta médias de preços,
movimentos bruscos como
aquele observado na última
semana de junho sugerem
que, na ponta, os preços de

hortaliças e legumes passa-
ram a cair de fato para que
o resultado de todo o mês fi-
casse muito abaixo da alta
média mensal anotada ape-
nas uma semana antes.
2 Adicionalmente, alguns
alimentos que vinham su-
bindo fortemente passaram
também a registrar desace-
leração. Os preços do leite
longa vida e da batata ingle-
sa, que haviam saltado 9,63%
e 21,41% nos 30 dias até o
dia 22 de junho, passaram a
subir, na mesma ordem,
8,68% e 15,48%.
2 Na verdade, todos os
oito grupos de despesas, na
organização do Ibre/FGV, ob-
servaram variações menos
intensas nas quatro sema-
nas do mês passado e, em
alguns casos, houve mesmo
redução de preços, na mé-
dia. Incluídas pelo instituto
entre as despesas com edu-
cação, leitura e recreação,
as passagens aéreas (que
caíram 48,1% no mês, depois
de baixar 2,05% até o dia
22) puxaram para baixo
todo o grupo. A “inflação”
naquele setor já havia ficado
em terreno negativo até 22
de junho, num recuo de
0,32%, e passou a cair 0,75%
no fechamento do mês.

2 A menor elevação nos
custos dos serviços de strea-
ming, reduzida pela metade
praticamente, de 2,04% para
1,03%, trouxe para baixo os
preços médios no grupo co-
municação, que chegaram a
avançar 0,08% até dia 22 e
passaram a recuar 0,08% nos
30 dias de junho.
2 Os transportes, que vi-
nham subindo a uma veloci-
dade mensal de 0,49% até o
começo de junho, reduziram
a marcha e encerraram o
mês com variação de 0,19%.
Os preços dos serviços de
saúde e de cuidados pessoais,
já absorvidas as altas nos
custos dos medicamentos e
dos planos de saúde, tiveram
sua elevação limitada a 0,57%
saindo de 0,79% no dia 7 de
junho (sempre considerando
períodos quadrissemanais).
2 Vestuário e despesas di-
versas, por sua vez, deixa-
ram para trás variações de
0,42% e de 0,62% na qua-
drissemana finalizada em 22
de junho e anotaram eleva-
ção, respectivamente, de
0,36% e 0,44%. A inflação
acumulada em 12 meses bai-
xou de 4,07% até a primeira
semana do mês passado para
3,63% na leitura mais recen-
te. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Inflação desacelera no fim de junho
(e coloca em xeque decisão do BC)

BALANÇO

Econômica
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Alexandre Paes 

Pela oitava semana consecutiva, as projeções do
mercado financeiro para o Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA) - que é a inflação oficial do
País - subiram, indo de 3,98% para 4% em 2024. Essa pre-
visão foi divulgada no Boletim Focus desta segunda-feira
(1º), que é uma pesquisa semanal realizada pelo Banco
Central (BC) com as expectativas das instituições financeiras
em relação aos principais indicadores econômicos.

Até 2025, a expectativa de inflação aumentou para
3,87%, comparado aos 3,85% anteriores. Já para os anos
de 2026 e 2027, as projeções indicam 3,6% e 3,5%, res-
pectivamente. Embora a previsão para 2024 esteja acima
da meta estabelecida, ela ainda se encontra dentro da
faixa de tolerância determinada pelo Banco Central. A
meta de inflação, definida pelo Conselho Monetário Na-
cional (CMN), é de 3% para este ano, com margem de
1,5 ponto percentual para cima ou para baixo. Isso sig-
nifica que o menor limite é de 1,5% e o maior é de 4,5%.

A partir de 2025, será implementado o sistema de
meta contínua, o que elimina a necessidade do CMN es-
tabelecer uma meta de inflação anualmente. Recente-
mente, o comitê definiu o centro da meta em 3%, com
uma margem de tolerância de 1,5 ponto percentual para
cima ou para baixo.

No mês de maio, devido ao aumento nos preços de ali-
mentos e bebidas, a inflação nacional atingiu 0,46%, uma
alta em relação aos 0,38% registrados em abril. Segundo
dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE), nos últimos 12 meses, o Índice Nacional de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA) acumulou um total de 3,93%.

Juros básicos
Para alcançar a meta de inflação, o Banco Central

usa como principal instrumento a taxa básica de juros,
a Selic, definida em 10,5% ao ano pelo Comitê de Política
Monetária (Copom). A alta recente do dólar e o aumento
das incertezas econômicas fizeram o BC interromper o
corte de juros iniciado há quase um ano. Na última reu-
nião, em junho, por unanimidade, o colegiado manteve
a Selic nesse patamar após sete reduções seguidas.

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou
a Selic por 12 vezes consecutivas, em um ciclo de aperto
monetário que começou em meio à alta dos preços de
alimentos, de energia e de combustíveis. Por um ano, de
agosto de 2022 a agosto de 2023, a taxa foi mantida em
13,75% ao ano, por sete vezes seguidas. Com o controle
dos preços, o BC passou a realizar os cortes na Selic.

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido re-
duzida para 2% ao ano, no nível mais baixo da série his-
tórica iniciada em 1986. Por causa da contração econômica
gerada pela pandemia de covid-19, o Banco Central
tinha derrubado a taxa para estimular a produção e o
consumo. A taxa ficou no menor patamar da história de
agosto de 2020 a março de 2021.

Para o mercado financeiro, a Selic deve encerrar 2024
no patamar que está hoje, em 10,5% ao ano. Para o fim de
2025, a estimativa é de que a taxa básica caia para 9,5%
ao ano. Para 2026 e 2027, a previsão é que ela seja reduzida
novamente, para 9% ao ano, para os dois anos.

Quando o Copom aumenta à taxa básica de juros a
finalidade é conter a demanda aquecida, e isso causa
reflexos nos preços porque os juros mais altos encarecem
o crédito e estimulam a poupança. Mas, além da Selic,
os bancos consideram outros fatores na hora de definir
os juros cobrados dos consumidores, como risco de ina-
dimplência, lucro e despesas administrativas. Desse
modo, taxas mais altas também podem dificultar a ex-
pansão da economia.

PIB e câmbio
A projeção das instituições financeiras para o cresci-

mento da economia brasileira neste ano permaneceu
em 2,09%.  Para 2025, a expectativa para o Produto
Interno Bruto (PIB) - a soma de todos os bens e serviços
produzidos no país - é de crescimento de 1,98%. Para
2026 e 2027, o mercado financeiro estima expansão do
PIB em 2%, para os dois anos.

Superando as projeções, em 2023 a economia brasileira
cresceu 2,9%, com um valor total de R$ 10,9 trilhões, de
acordo com o IBGE. Em 2022, a taxa de crescimento foi
3%. A previsão de cotação do dólar está em R$ 5,20 para o
fim deste ano. No fim de 2025, a previsão é que a moeda
americana fique em R$ 5,19. (Especial para O Hoje)

Bancos consideram outros fatores na hora 
de definir os juros cobrados dos consumidores

Os cortes orçamentários le-
varam a Agência Nacional do
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) a reduzir
a abrangência da pesquisa do
Levantamento de Preços de
Combustíveis (LPC). Em nota
divulgada pela agência regu-
ladora informa ter publicado
hoje termo aditivo com a em-
presa que executa o serviço.
“A medida visa tornar o valor
do contrato compatível com
os cortes orçamentários sofri-
dos recentemente pela ANP”,
diz a nota.

Conforme a ANP, o levan-
tamento coleta preços em
10.920 postos revendedores
de combustíveis automotivos
ou de GLP (gás de cozinha),
distribuídos por 459 cidades.
De acordo com o termo aditi-
vo, a partir deste mês, “as co-
letas semanais serão reduzidas
para 6.255 (-43%), e a abran-
gência geográfica será de 358
cidades para combustíveis au-
tomotivos, das quais 92 cida-
des também terão pesquisa
para o GLP”, informou.

A escolha das localidades

que estarão de fora do levan-
tamento, segundo a ANP,
“considerou alguns critérios,
buscando minimizar os im-
pactos negativos decorrentes
das perdas de unidades amos-
trais e localidades pesquisa-
das”, indicou.

A agência reguladora acres-
centou que todas as capitais
permaneceram no LPC e que,
nas outras localidades, “foram
considerados, em especial, os
volumes comercializados, para
manutenção da representati-
vidade da coleta”. (ABr) 

Cortes de orçamento levam ANP a
reduzir coletas semanais de preços

Mercado eleva
previsão da
inflação de
3,98% para 
4% em 2024

Marcello Casal/ABr
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Felipe Cardoso

O município de Senador
Canedo deve tirar do papel a
primeira unidade de saúde
focada na causa autista nos
próximos meses. O projeto,
encabeçado pela gestão do
prefeito Fernando Pellozo
(UB), se tornou possível graças
ao valor de R$ 3 milhões des-
tinado pelo senador Jorge Ka-
juru (PSB) por meio de emen-
das parlamentares.

A expectativa era que am-
bos participassem, na manhã
da última segunda-feira (1º),
de uma reunião no gabinete
do prefeito para tratar do as-
sunto que promete “revolucio-
nar a saúde municipal”. No
entanto, por questões médicas,
o senador não pôde compare-
cer à reunião que foi conduzida
pelo gestor municipal. 

O encontro, realizado para
assinatura da ordem de serviço
que garante início da etapa de
adaptação e treinamentos, con-
tou com a participação de re-
presentantes da Associação de
Gestão, Inovação e Resultados
em Saúde (Agir), empresa que
será responsável pela condu-
ção da nova unidade.

Parte dos recursos destina-
dos por Kajuru já foram em-
penhados para compra de um
prédio onde irá funcionar a
clínica. O restante, segundo a
prefeitura, será aplicado para
adaptação da estrutura e ma-
nutenção do seu funcionamen-
to no decorrer do primeiro
ano. A inauguração está pre-
vista para o final de outubro.

“Não há como descrever a
importância de uma clínica

como essa para uma cidade
com cerca de 170 habitantes”,
introduziu o prefeito ao falar
sobre a estrutura que come-
çará a operar nos próximos
meses. “Disponibilizar esse
serviço para a população,
apoiar as famílias, cumprir
as ações em conjunto com a

Educação, tudo isso represen-
ta uma conquista inestimável
para os pacientes e para os
familiares das pessoas com o
Transtorno do Espectro Au-
tista [TEA]. Fico muito feliz,
como prefeito e como profis-
sional de Saúde, de estar entre
os primeiros municípios do
Estado a oferecer esse tipo de
serviço gratuito”. 

A prefeitura estima que a
clínica atenderá cerca de 120
crianças por mês, com capa-
cidade para oferecer 40 ses-
sões para cada uma delas nes-
se período. “É um tratamento
multidisciplinar intensivo,
que vai ser estendido à família
e que também vai ser feito
em parceria com a Secretaria
de Educação. Estamos ofere-
cendo o que há de mais com-
pleto em atendimento e aco-
lhimento às crianças e fami-
liares com autismo”. 

A estrutura vai atender
crianças de zero a seis anos.
Segundo os levantamentos
realizados pelo município,
estima-se que a cidade tenha
aproximadamente 350 crian-
ças com TEA.  Ao comentar o
foco direcionado às crianças
nessa faixa etária, o superin-
tendente Executivo da Agir,
Lucas da Silva, disse que é
nessa fase da vida que ocorre

o que a ciência chama de
neuroplasticidade. 

“Essa é a fase do desen-
volvimento neurológico mais
efetivo. Quando se faz a in-
tervenção precoce você con-
segue desenvolver as funções
neurológicas de maneira mais
efetiva. Não que isso não seja
possível depois dos seis anos,
mas nesse período podemos
alcançar resultados mais sa-
tisfatórios”, disse. 

Em outro trecho ele falou
sobre o método aplicado para
acompanhamento dos pa-
cientes. Trata-se, segundo ele,
da ciência ABA, o que há de
mais moderno nos estudos
sobre autistas. 

“Trata-se de uma análise
do comportamento aplicado.
É um método científico para o
desenvolvimento neurológico
nessa primeira fase. Hoje, o
transtorno do espectro autista
traz em si uma dificuldade
diagnóstica e também terapêu-
tica. A ciência ABA é a única
comprovada cientificamente
no desenvolvimento da crian-
ça. Ela faz uma abordagem
multidisciplinar, tendo o pa-
ciente no centro, onde ele re-
cebe a atenção de diversos pro-
fissionais”, pontuou. 

A secretária de Saúde do
município, Veronica Savatin,

considerou “extremamente
gratificante” ver o município
dar um passo como esse. “Es-
tamos oportunizando atendi-
mento de qualidade para a
população que carece tanto”.
Ela também garantiu que to-
das as fases burocráticas fo-
ram superadas e que não há
qualquer entrave para que a
clínica comece a funcionar
nos próximos meses. 

“Agora vamos começar, já
a partir dos próximos dias, o
trabalho de organização de
um protocolo de referência,
encaminhamentos e também
de qualificação dos profissio-
nais da Saúde e da Educação
para que possamos encami-
nhar para a clínica as crianças
que necessitem do atendi-
mento”. E reiterou que o que
resta, agora, é apenas a ade-
quação do espaço para rece-
ber as crianças. 

O presidente da Câmara
Municipal da cidade, Anderson
Gaúcho (UB), também esteve
no encontro acompanhado de
outros parlamentares. Ele
agradeceu o prefeito pela par-
ceria e disse que o Legislativo
municipal seguirá atuando
como aliado da gestão em tudo
que trouxer benefícios à po-
pulação de Senador Canedo.
(Especial para O Hoje)

Senador Canedo 
é a 3ª cidade do
Estado a receber
unidade focada na
causa TEA. Compra
e adaptação 
de prédio para
receber pacientes
foi viabilizada por
meio de emendas
parlamentares do
senador Kajuru

“Conquista inestimável”, diz Pellozo
sobre clínica para crianças autistas

Fotos: Leandro Braz/O HOJE
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Só circuito NY-Paris...
O Governo da Ucrânia tem feito ver-

dadeira ofensiva para que a missão
parlamentar do Congresso do Brasil
viaje para a capital Kiev em meio à
guerra com a Rússia –presidentes e
congressistas já fizeram isso sem qual-
quer risco. Lucas Redecker (PSD-RS),
presidente da Comissão de Relações
Exteriores da Casa, esteve duas vezes
com o embaixador e recebeu a vice-
ministra das Relações Exteriores; O de-
putado General Girão (PL-RN) outras
duas vezes com padres e pais de ucra-
nianos mortos;  É de Alfredo Gaspar
(União-AL) o requerimento para levar
os deputados ao país, com vários con-
vites formulados para diferentes de-
putados, inclusive para o presidente
Arthur Lira. Mas a turma só quer saber
de compromissos no circuito Nova York-
Londres-Paris. Eles teriam de encarar
um voo até a Polônia e depois 753 km
de Cracóvia até Kiev, uma viagem de
18 horas, com várias paradas para che-
cagens policiais. 

Coringa de Kassab 
O presidente Lula da Silva foi infor-

mado pelos seus operadores políticos
de que Guilherme Campos (PSD), bra-
ço-direito de Gilberto Kassab, é o indi-
cado para substituir o atabalhoado Neri
Geller na Secretaria de Políticas Agrí-
colas do MAPA. Mas há quem aponte
telhado de vidro do coringa de Kassab.

Os americanos
A presidente do Banco do Brasil,

Tarciana Medeiros, está com dias con-
tados. Alguns padrinhos como o fundo
americano BlackRock e a primeira-
dama Janja a seguram. Até os sindicatos
que a avalizaram têm mostrado insa-
tisfações. Eles reclamam da falta de
atenção na agenda. A tentativa de seu
aumento de salário para R$ 150 mil
pegou mal.

Queiroz x polarização
As pré-campanhas no Rio de Janeiro já es-

tão nas ruas. Enquanto o clã Bolsonaro tra-
balha pelo delegado Ramagem (PL) atrás de
um vice (não se descarta mulher ligada às
comunidades carentes), o prefeito Eduardo
Paes (PSD) lança mão do amigo deputado Pe-
dro Paulo para potencial vice. Balão de ensaio,
ele quer o PT. E o nome do Progressistas, o
deputado Marcelo Queiroz, vai fugir da po-
larização esquerda-direita. 

Prodígios da internet
Uma onda “internética” toma conta do mun-

do político-eleitoral. Com ascensão de garotos
“influencers”. No Brasil, Nikolas Ferreira (PL),
28 anos, foi o deputado federal mais votado do
País. Com apenas 23 anos, o deputado federal
Amom Mandel (Cidadania) é o preferido, hoje,
para prefeito de Manaus. E Jordan Bardallo
(direita conservadora), 28, pode se tornar um
inacreditável Primeiro-ministro da França.    

Adeus, verde...
Causa estranheza em Brasília o silêncio en-

surdecedor do Ministério Público do DF e Ter-
ritórios sobre a desconfiguração do Plano ori-
ginal da capital envolta no eufemismo chamado
de Plano de Preservação do Conjunto Urbanís-
tico de Brasília. O GDF e a Câmara Legislativa
ainda entregaram para a Terracap (estatal que
vende áreas públicas) todos os terrenos verdes
das entrequadras nas Asas Sul e Norte. 

ESPLANADEIRA
#Sociedade Brasileira de Patologia Clínica

e Medicina Laboratorial completa 80 anos, e
celebra a data em SP. #ACREFI recebe repre-
sentantes internacionais para discutir cenários
de crédito e bureaus de crédito. #TCM afasta
o secretário de Saúde de Goiânia Wilson
Pollara. #Faetec destina vagas exclusivas a
mulheres vítimas de violência doméstica. #Lac-
tec integra a maior iniciativa voluntária de
sustentabilidade corporativa do mundo.
#MCom inicia a Blitz da Telefonia Móvel na
cidade de SP. (Especial para O Hoje)

Pré-candidato teve 69 compromissos em maio e 95 em junho

Em dois meses de pré-campanha, o pré-candidato a
prefeito de Goiânia Sandro Mabel (União Brasil) ostenta
ter cumprido mais de 160 agendas em Goiânia. O político
marcou presença em reuniões com lideranças políticas,
empresariais, comunitárias e religiosas, secretários do
Governo de Goiás, além da imprensa, formadores de
opinião e também em contatos diretos com a população.

Segundo informações da equipe que o acompanha,
Mabel cumpriu 69 compromissos, quando ainda estava
na presidência da Federação das Indústrias do Estado de
Goiás (Fieg), cargo que se licenciou no dia 29 daquele
mês. Entre as agendas, Sandro Mabel se reuniu com mé-
dicos, pré-candidatos a vereador, lideranças jovens e co-
munitárias, entre outras. “Eu havia deixado a política
em 2015, quando terminei meu último mandato como
deputado federal. Não era meu plano retornar, mas eu
entendi o projeto que o governador Ronaldo Caiado
busca para Goiânia e sei que posso colocar em prática. A
população da nossa capital quer um gestor e estou muito
feliz e motivado em poder colaborar”, destaca Mabel.

Nas agendas, o pré-candidato passou a detalhar suas
primeiras propostas para a cidade, especialmente para
as áreas de trânsito, educação e redução de déficit de
vagas em Cmeis. Associado a isso, também passou a se
reunir com pré-candidatos a vereadores que se colocaram
à disposição em colaborar com a construção de um
plano de seu plano de governo. (Especial para O Hoje)

Mabel já
cumpriu mais
de 150 agendas
em Goiânia

Reprodução

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Equipes DF, RJ e SP

O Plenário do Senado deve
analisar na sessão desta terça-
feira (2), a partir das 14h, pro-
posta de emenda à Constituição
(PEC) que estabelece medidas
para aliviar as contas dos mu-
nicípios. O texto reabre o prazo
para que as prefeituras parce-
lem dívidas com a Previdência
Social e define limites para o
pagamento de precatórios —
valores devidos pelo poder pú-
blico decorrentes de sentenças
judiciais — pelos municípios.
Será a primeira de cinco sessões
de discussão antes do primeiro
turno de votação.

Essa proposta (PEC 66/2023)
foi apresentada no ano passado
pelo senador Jader Barbalho
(MDB-PA), que afirma na jus-
tificação do documento que a
dívida previdenciária dos mu-
nicípios em 2022 era de R$
190,2 bilhões.

O texto recebeu uma versão
alternativa (um substitutivo)
de seu relator na Comissão de
Constituição e Justiça do Se-
nado (CCJ), Carlos Portinho
(PL-RJ). Ele estendeu até 31 de
julho de 2025 o prazo para
adesão ao parcelamento das
dívidas previdenciárias. No
texto original, a data-limite era
31 de dezembro de 2023. 

Com relação aos limites
para pagamento de precató-

rios, Portinho incluiu limites
diferenciados de acordo com
as dívidas dos municípios, en-
quanto Jader previa em sua
proposta original limite de 1%
da receita corrente líquida apu-
rada no ano anterior.

Imposto de Renda
Outro projeto de lei que está

na pauta do Plenário do Senado
— mas com previsão para ir a
votação já nesta terça-feira —
é o PL 2.200/2022, que permite
a pessoas físicas propor projetos
esportivos que possam ser be-
neficiados pela Lei de Incentivo
ao Esporte, ou seja, que sejam
aptos a receber recursos por
meio de renúncia fiscal.

Essa proposta teve origem
na Câmara dos Deputados. Car-
los Portinho também foi relator
dessa matéria, quando ela foi
analisada na Comissão de Es-
porte do Senado (CEsp). 

Agricultura Urbana
Outro item que pode ir a

votação no Plenário do Senado
nesta terça-feira é o Projeto
de Lei da Câmara (PLC)
182/2017, que cria a Política
Nacional de Agricultura Ur-
bana, objetiva ampliar a se-
gurança alimentar das popu-
lações urbanas vulneráveis,
propiciar a ocupação de es-

paços urbanos ociosos e pro-
mover a agricultura familiar,
entre outros pontos.

O texto teve origem na Câ-
mara dos Deputados. No Se-
nado, o texto já foi aprovado
na Comissão de Agricultura e
Reforma Agrária (CRA), sob re-
latoria do senador Beto Faro
(PT-PA), e na Comissão de Meio
Ambiente (CMA), sob relatoria
do senador licenciado Welling-
ton Fagundes (PL-MT).

Hospitais universitários
Também pode ir a votação

nesta terça-feira o PLP 72/2024,
projeto de lei complementar
do senador Veneziano Vital
do Rêgo (MDB-PB) que inclui
no cálculo do gasto mínimo
constitucional em saúde as
despesas de custeio e investi-
mento em hospitais universi-
tários federais. Essa matéria
foi analisada na Comissão de
Assuntos Econômicos do Se-
nado (CAE), onde recebeu pa-
recer favorável da senadora
Zenaide Maia (PSD-RN).

Ainda durante a sessão ple-
nária desta terça-feira ocorrerá

a primeira discussão da PEC
26/2022. Essa proposta de
emenda à Constituição, que
teve origem na Câmara dos
Deputados, cria regras para a
eleição dos órgãos diretivos
dos tribunais estaduais de Jus-
tiça dos estados. Entre outras
medidas, a PEC prevê que a
eleição será por maioria abso-
luta e voto direto e secreto. Na
Comissão de Constituição e Jus-
tiça do Senado (CCJ), o texto
recebeu parecer favorável do
senador Weverton (PDT-MA).
(Agência Senado)

Proposta foi apresentada no ano passado pelo senador Jader Barbalho (MDB-PA)

Pauta do Plenário da Casa 
desta terça-feira tem cinco itens

Senado deve analisar PEC que
flexibiliza dívidas das prefeituras

Jefferson Rudy/Agência Senado
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Ana Clara Praxedes

Nesta terça-feira (2), o Goiás
recebe o América-MG, a partir
das 18h30, no Estádio Hailé
Pinheiro, em Goiânia. O jogo é
válido pela 13ª rodada da Série
B, e coloca frente a frente dois
concorrentes diretos. Apesar
da distância na tabela, as equi-
pes têm apenas quatro pontos
de diferença. O Goiás é o nono
colocado, com 18 pontos, e o
América é o segundo, com 22. 

Goiás 
Há quatro jogos sem vencer,

o Goiás busca retomar o ca-
minho das vitórias e voltar
para o G4. Para o jogo dentro
de casa, o técnico Márcio Za-
nardi poderá contar com a vol-
ta do zagueiro Lucas Ribeiro,
que estava suspenso. Se vencer,
a equipe Esmeraldina pode
voltar ao grupo dos quatro.
Zanardi falou sobre a dificul-
dade do confronto e afirmou
que o time quer retomar as
vitórias e o bom futebol.

“É um jogo grande, contra
o líder da competição e espero
que a gente possa voltar a ven-
cer, a performar bem. Se ti-
vermos uma vitória, já volta-
mos ao G4. Temos que nos
acostumar a viver isso aí, como
a competição está bem dura.
Mas é importante voltar a ven-
cer e fazer um bom jogo para
buscar estar sempre entre os
quatro até o final da competi-
ção. O América é uma grande

equipe, que pressiona, que às
vezes ataca com seis jogadores.
Tem um jogo muito bom, mes-
mo com alguns desfalques.
Tem muita qualidade. Mas nós
estamos preparados para se
impor dentro de casa e garantir
a vitória”, afirmou Zanardi. 

América-MG 
Após empatar em 1 a 1

contra o Avaí na última roda-
da, o América-MG chega para
o novo duelo com muitos des-
falques. O Coelho não poderá
contar com Benítez, Daniel
Borges, Rodriguinho e Vini-
cius, que se recuperam de le-
são. O atacante Felipe Azevedo

precisou ser hospitalizado na
última sexta-feira (28/6) e o
lateral Marlon, que se recu-
pera de edema na coxa es-
querda, são dúvida para o
jogo em Goiânia. Mateus Hen-
rique e Moisés estão suspen-
sos e também ficam de fora. 

Com mais de um desfalque
por posição, o técnico do Amé-
rica, Cauan Almeida, afirmou
que a equipe irá se adaptar
para o duelo e vai em busca
da vitória. “Obviamente que
não gostaríamos de perder dois
jogadores na mesma posição,
mas temos trabalhado forte
para que seja substituído da
melhor maneira possível, seja

o jogador que for entrar. Nossa
equipe sabe jogar de diferentes
maneiras, a gente já provou
isso. Se for necessário jogar

de uma maneira diferente por
causa dessa posição faltante,
a gente vai exercer”. (Especial
para O Hoje)

ESPORTES n 7

Goiás enfrenta
América-MG nesta
terça-feira (2) em
confronto direto

Após empatar com o Atlé-
tico-MG em 1 a 1 na última ro-
dada da Série A, o Atlético-GO
seguiu para São Paulo e iniciou
a preparação para enfrentar
o Red Bull Bragantino na pró-
xima quarta-feira (3), no Está-
dio Nabi Abi Chedid, em Bra-
gança Paulista. Com três em-
pates seguidos, o Atlético vai
em busca da vitória fora de
casa e também deseja quebrar
o tabu de nunca ter vencido o
Bragantino como visitante na
Série A. 

O Dragão tem uma campa-
nha melhor como visitante.
Além de não ter vitórias dentro
de casa ainda, a equipe con-
quistou a maioria dos pontos
fora de seus domínios. São três
empates e duas vitórias longe
de Goiânia, somando nove pon-
tos fora de casa e apenas dois
como mandante. Atual 17º co-
locado, o Atlético tem 11 pontos
e pode sair do Z4 se vencer. 

O artilheiro da equipe na
temporada, Luiz Fernando, fa-
lou sobre as atuações da equipe
e sobre os dois empates que
sofreu nos últimos jogos. Para
ele, o time precisa apenas se
concentrar mais para voltar a
vencer. “Faltam detalhes, a
gente vem fazendo grandes jo-
gos, grandes exibições, temos
bastantes chances, e acho que
o que faltam são detalhes. Prin-
cipalmente quando fazemos
um gol e empates, acho que
estamos desconcentrando um
pouco. Mas nós estamos nos
preparando, conversando bas-
tante entre nós, para que a
gente não cometa mais esse
tipo de erro”. 

Ainda sem um técnico de-

finitivo, o Dragão segue sob
comando do treinador interino
Anderson Gomes. Luiz Fernan-
do afirmou que isso não afeta
a equipe e completou que a
comissão técnica faz um bom
trabalho. “Eu creio que o pro-
fessor Anderson e o Luciano
estão fazendo um bom traba-

lho. Eles conhecem bastante a
equipe, já são de casa. Essa
parte do treinador eu deixo
para a direção. Eles tomam
conta disso, os jogadores têm
que manter a cabeça nos jogos.
Temos dois comandantes na
nossa equipe e respeitamos
muito eles e confiamos para
fazer um bom jogo”. 

Sobre o assunto, o presi-
dente do Atlético, Adson Ba-
tista, afirmou que está satisfeito
com o trabalho da comissão e
afirmou que a equipe não está
desesperada por um novo trei-
nador. “Técnico é o menos im-
portante no Atlético neste mo-
mento. O que a nossa comissão
técnica está fazendo é algo fe-
nomenal. Tem muitos treina-
dores sul-americanos, muitas
situações, mas é um risco tra-
zer filosofias que são muito
diferentes. O campeonato não
espera. Mas o Atlético-GO não
está desesperado por treina-
dor”. (Ana Clara Praxedes,
especial O Hoje)

Há quatro jogos sem vencer, Goiás busca vitória dentro de casa 

A Eurocopa avança
para a fase mata-mata com
seis equipes já garantidas
nas quartas de final. Nesta
terça-feira (2), as últimas
vagas serão decididas: Ro-
mênia enfrenta a Holanda
às 13h (horário de Brasí-
lia), seguidas por Áustria
e Turquia às 16h (horário
de Brasília).

Suíça 2 x 0 Itália
A Suíça dominou a atual

campeã da Euro e garantiu
vaga nas quartas de final
ao abrir o placar com Fuller
no primeiro tempo e am-
pliar com Vargas na segun-
da etapa, enquanto a Itália
não conseguiu reagir.

Alemanha 
2 x 0 Dinamarca

As anfitriãs garantiram
sua vaga na próxima fase
ao vencer a Dinamarca por
2 a 0, em jogo marcado por
uma interrupção de 25 mi-
nutos devido a um tempo-
ral. Havertz, de pênalti, e
Musila foram os autores
dos gols alemães, com um
gol da Dinamarca na se-
gunda etapa anulado por
impedimento milimétrico.

Espanha 4 x 1 Geórgia
A Espanha virou o jogo

e venceu a Geórgia por 4 a
1, garantindo vaga nas
quartas de final. A Geórgia
abriu o placar com um gol
contra de Le Normand, mas
a Espanha empatou com

Rodri ainda no primeiro
tempo. No segundo tempo,
Fabián Ruiz, Nico Williams
e Dani Olmo ampliaram
para os espanhóis.

Inglaterra 
2 x 1 Eslováquia

A Inglaterra venceu a
Eslováquia por 2 a 1 em
partida emocionante, vi-
rando o jogo com um gol
de bicicleta de Jude Bel-
lingham nos acréscimos
do tempo normal e outro
de Harry Kane no início
da prorrogação, após a Es-
lováquia abrir o placar
com Schranz.

França 1 x 0 Bélgica
Em um jogo disputado,

a França venceu a Bélgica
por 1 a 0 e avançou para
as quartas de final. Kolo
Mauani marcou o único gol
do jogo, com um chute des-
viado por Vertonghen que
enganou o goleiro belga.

Portugal 
0 (3) x (0) 0 Eslovênia 

Em partida dramática,
Portugal e  Eslovênia em-
pataram em 0 a 0 no tem-
po regulamentar e pror-
rogação, mas na disputa
de pênaltis o goleiro por-
tugues Diego Costa defen-
deu três cobranças e seus
companheiros converte-
ram, garantindo assim Por-
tugal na próxima fase. (La-
rissy Summer, especial
para O Hoje)

Eurocopa tem jogos
intensos e seis equipes 
já se classificaram 
para próxima fase

FUTEBOL EUROPEU

Atlético-GO quer quebrar tabu
contra Bragantino na Série A 

BRASILEIRÃO

Drone Will

Para subir na tabela

Afonso Cardoso

TÉCNICAFICHA
Goiás x América-MG

Data: 2 de julho de 2024. Hora: 18h30. Local: Estádio Hailé
Pinheiro, em Goiânia. Árbitro: Rafael Rodrigo Klein (RS). Assistentes:
Tiago Augusto Kappes Diel (RS) e Leirson Peng Martins (RS).

Goiás: Tadeu; David Braz, Lu-
cas Ribeiro e Edson; Marcão,
Juninho (Gava), Luiz Henrique
e Dieguinho; Thiago Galhardo,
Paulo Baya (Regis) e Welliton.
Técnico: Márcio Zanardi

América-MG: Dalberson; Ri-
cardo Silva, Éder e Júlio; Alê,
Juninho, Wallisson e Nicolas;
Fabinho, Adyson e Renato
Marques.
Técnico: Cauan Almeida

Dragão busca

vitória fora de casa

após quatro jogos

sem vencer
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Larissy Summer

Pela terceira rodada da fase
de Grupos da Copa América,
Brasil e Colômbia se enfrentam
nesta terça-feira (2), às 22h
(horário de Brasília), no Levi's
Stadium, Santa Clara, Califór-
nia. Na vice-liderança com qua-
tro pontos, o Brasil chega para
o confronto com uma vitória
e três empates, contando a
competição e amistosos, en-
quanto a Colômbia, líder com
seis pontos, vem de uma se-
quência de quatro vitórias.

Brasil
A seleção comandada por

Dorival Júnior vem de uma
expressiva vitória sobre o Pa-
raguai por 4 a 1, com Vini Jr
marcando duas vezes, Savinho
e Lucas Paquetá balançando
as redes, e Alderete descon-
tando para os paraguaios. Após
a partida, Dorival elogiou a
atuação do atacante no jogo e
também sua postura anterior.

“Vini fez uma partida plas-
ticamente perfeita, com grandes
lances, jogadas dinâmicas, efe-
tivas, diretas e participativas,
tudo o que queremos desses jo-
gadores de capacidade única.”

“Sua atuação anterior foi
marcada por uma marcação
muito forte, com dobra, às

vezes até triplo marcação,
tanto pela esquerda quanto
pela direita. Ele procurou as
jogadas, manteve o mesmo
ímpeto de hoje, e a maneira
como a equipe adversária se
comportou foi diferente. Isso
foi um ponto fundamental.
Talvez não tenhamos tido
tanta posse de bola quanto
no jogo anterior, mas fomos
muito mais efetivos. A forma
como jogamos criou dificul-
dades para o adversário, es-
pecialmente quando enfren-
tamos duelos individuais,
conforme treinado”, comple-
tou Dorival.

Para o próximo jogo, o téc-
nico Dorival Júnior sabe que
será uma partida de alto nível,
principalmente pelos últimos
resultados da Colômbia.

“Vejo que será um jogo de

altíssimo nível, com jogadores
que se conhecem, enfrentan-
do equipes em momentos di-
ferentes. Faremos um grande
jogo, de alto nível, melhor do
que foram os dois primeiros
jogos e com uma propriedade
maior do que tivemos no úl-
timo”, analisou o treinador.

Dorival ainda não confir-
mou a equipe titular para o
confronto, mas já garantiu
que haverá mudanças na es-
calação.

“Vamos avaliar a recupe-
ração de todos, estamos no fi-
nal de uma temporada com
jogos sucessivos. Graças a Deus,
tivemos quatro dias de recu-
peração entre um jogo e outro,
mas a maioria dos jogadores
está sentindo um pouco. Temos
que estudar e avaliar a reação
de cada um a partir de ama-

nhã. Provavelmente haverá
uma ou duas alterações, sim.
Mas ainda não sei em qual se-
tor ou função”, concluiu.

Colômbia
Além da vitória na estreia

da Copa América contra o Pa-
raguai por 2 a 1 e na segunda

rodada contra a Costa Rica
por 3 a 0, a seleção colom-
biana venceu seus últimos
amistosos contra os Estados
Unidos por 5 a 1 e contra a
Bolívia por 3 a 0. Na compe-
tição, a Colômbia já marcou
cinco gols e sofreu apenas
um. (Especial para O Hoje)

TÉCNICAFICHA
Brasil x Colômbia

Data: 2 de julho de 2024. Horário: 22h (Horário de Brasília).
Local: Levi's Stadium, em Santa Clara (EUA). Árbitro: Jesús Valen-
zuela (VEN). Assistentes:  Jorge Urrego (VEN) e Alberto Ponte
(VEN). VAR: Mauro Vigliano (ARG).

Brasil: Alisson; Danilo, Militão,
Marquinhos e Wendell; João Go-
mes, Bruno Guimarães e Paque-
tá; Savinho, Rodrygo e Vini Jr.
Técnico: Dorival Júnior 

Colômbia: Vargas; Muñoz, Sán-
chez, Cuesta e Mojica; Lerma,
Richard Rios e James Rodríguez;
Arias, Córdoba e Luís Díaz.
Técnico: Néstor Lorenzo 

8 n ESPORTES

Brasil e
Colômbia:
confronto
decisivo na
Copa América

Vale a liDeranÇa 

A seleção brasileira busca sua segunda vitória na competição

Divulgação/Copa América
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Foi entregue nesta segun-
da-feira (1º) a reestruturação
do Hospital Municipal da Mu-
lher e Maternidade Célia Câ-
mara (HMMCC) feita pela
prefeitura de Goiânia com
recursos do Ministério da
Saúde. Ao todo, foram mais
de R$ 5 milhões destinados
para a reestruturação da uni-
dade. A entrega ocorreu com
a presença da ministra da
Saúde, Nísia Trindade. 

O hospital soma mais de
54 mil atendimentos, 6,9 mil
partos e 630 mil exames reali-
zados. “Hoje, a gestão do Hos-
pital da Mulher representa o
compromisso que a mesma
gente competente tem com a
saúde de todas as mulheres
que vivem em Goiânia. Esse
trabalho resgata a dignidade
das mulheres e oferece um
hospital de ponta, com padrão
de excelência em qualidade”,
disse o prefeito Rogério Cruz. 

Presente na solenidade,
a ministra da Saúde, Nísia
Trindade, parabenizou o
prefeito pela requalificação
do HMMCC. “Muito impor-
tante esse dia de hoje para
a cidade de Goiânia, para

todos os seus moradores,
para a saúde da mulher e
para o aumento da qualida-
de no atendimento da ma-
ternidade aos bebês que
nascerão aqui no Célia Câ-

mara, que já são tantos. É
muito gratificante estar aqui
no dia de hoje, prefeito.” 

A gestão do HMMCC, rea-
lizada por convênio tripartite
entre SMS, Fundação de Apoio

ao Hospital das Clínicas da
Universidade Federal de Goiás
(Fundahc) e a própria UFG
desde sua inauguração, em
abril de 2020, focará em man-
ter altos padrões de qualidade

e segurança, com metas rigo-
rosas para taxas de infecção,
tempo de permanência na UTI
neonatal e índices de cesáreas
e partos normais. (Especial
para O Hoje)

Hospital da Mulher é reaberto com R$ 5 mi do ministério 
SAÚDE

João Reynol 

A administração pública de
Goiânia enfrenta mais um so-
lavanco com o afastamento de
Wilson Pollara do cargo de se-
cretário da saúde municipal
pelo Tribunal de Contas dos
Municípios de Goiás (TCM-GO).
Não bastasse a exoneração de
outros secretários da Secretaria
Municipal de Infraestrutura e
da Agência Municipal do Meio
Ambiente, agora, a saúde pú-
blica municipal está minada
com mais uma investigação de
possíveis irregularidades na
contratação de empresas ter-
ceirizadas para oferecer suporte
ao Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu). 

De acordo com o processo
do tribunal encaminhado para
a corte de contas dos municípios
e obtido pelo jornal O HOJE,
alegam que: “o Aviso de Cotação
expedido no dia 25 de junho
no Diário Oficial do Município
contém objetos idênticos a um
processo suspenso anteriormen-
te pelo órgão”. Neste caso, o
TCM-GO alega que a prefeitura
burlou uma suspensão de con-
trato anterior por supostamente
reenviar uma nova cotação. A
partir disso, usam essa irregu-
laridade para determinar o afas-
tamento do secretário como
“forma de garantir o cumpri-
mento e a autoridade das deci-
sões desta Corte”.

Depois disso, na inaugura-
ção da reforma do Hospital e
Maternidade Municipal Célia
Câmara (HMMCC) e do Hospital
Municipal da Mulher e Mater-
nidade Célia Câmara (HMMCC)
com a ministra de saúde Nísia

Trindade, Wilson diz ter acei-
tado a decisão do afastamento.
“Acatarei a decisão”, afirma.
Além disso, o secretário-exe-
cutivo Quesede Henrique as-
sumirá a pasta pelo tempo que
Wilson ficará afastado.

Essa medida veio após de-
núncias de grupos trabalhistas
da área médica contra o mu-
nicípio a título de um possível
desmonte do Samu para uma
possível privatização do ser-

viço. Um destes grupos, o Sin-
dicato dos Trabalhadores do
Sistema Único de Saúde de
Goiás (SindSaúde-GO), que re-
presenta operários da pasta,
possui uma greve deflagrada
dos trabalhadores do Samu. 

Segundo eles, as ambulân-
cias e unidades móveis do
Samu não possuem integridade
estrutural para operação e ne-
cessitam de verba para opera-
rem. Além disso, alegam que
apenas uma pequena parcela
dos veículos estão circulando
nas ruas. “Até o momento só
estão circulando as ambulân-
cias que atendem a todas as
condições de um checklist de
equipamentos e profissionais
necessários para os atendi-
mentos. O Samu está funcio-
nando com apenas 30% de sua
capacidade, pois poucas uni-
dades estão com todos os pré-
requisitos para circular.” 

Outra entidade, o Sindicato
dos Médicos de Goiás (Simego),
diz que acompanha a decisão
e que desde o início têm de-

fendido a integridade do ser-
viço público. “Temos, insisten-
temente, alertado a adminis-
tração sobre os riscos da ado-
ção da terceirização de um
serviço tão importante para a
população.”

Em conjunto, o Conselho
Regional de Medicina do Esta-
do de Goiás (Cremego) também
disse que apoia a determinação
do TCM-GO em suspender o
secretário e diz ter participado
das ações em prol da popula-
ção. De acordo com eles, a pre-
feitura não possui a integrida-
de do serviço público em men-
te e falha em reter os médicos
contratados. “Ressaltamos que
se hoje há um déficit de médi-
cos o SAMU é porque a SMS
não renovou o contrato com
esses profissionais e, agora,
tenta justificar a necessidade
urgente de contratação via em-
presas terceirizadas.” 

Em resposta, a prefeitura
de Goiânia diz que discutirá
com o tribunal para que os
problemas referentes ao Samu

sejam consertados e que pos-
sam oferecer o serviço à po-
pulação. “A Prefeitura de Goiâ-
nia mantém o firme propósito
de assegurar a correta presta-
ção de serviço à população e
não medirá esforços, junto ao
TCM-GO, para encontrar o me-
lhor caminho para solução de-
finitiva das falhas que ocorrem
no serviço há anos.”

Na manhã desta terça-feira
(2) o procurador-geral do Mu-
nicípio de Goiânia, José Carlos
Ribeiro Issy, concederá en-
trevista coletiva para falar
sobre o ato do TCM pelo afas-
tamento de Wilson Pollara.
A medida é cautelar e foi con-
cedida a pedido do Ministério
Público de Contas (MPC). A
Prefeitura de Goiânia foi no-
tificada da determinação e já
havia definido pela suspensão
do edital de proposta de preço
que versava sobre contrata-
ção de empresa para respon-
der a problemas na prestação
de serviços do Samu Goiânia.
(Especial para O Hoje)

Procurador-geral
do Município de
Goiânia concederá
entrevista coletiva
para falar sobre o
ato do TCM-GO
pelo afastamento
do titular da pasta

Wilson Pollara é afastado da
Secretaria de Saúde por 90 dias

Jackson Rodrigues

Jackson Rodrigues

Wilson Pollara

afirma ter acatado

a ordem em entrega

do Hospital da

Mulher

Dirigentes da
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Thais Teixeira

A economia de várias na-
ções é fortemente influenciada
pelas romarias religiosas, que
movimentam bilhões de dó-
lares anualmente. Eventos
como o Hajj e a peregrinação
a Meca geram mais de US$15
bilhões globalmente, ajudando
o setor de turismo religioso e
infraestrutura, hospitalidade
e serviços locais. Cada ano,
centenas de milhares de pes-
soas visitam a famosa pere-
grinação a Santiago de Com-
postela na Europa, contribuin-
do significativamente para a
economia local. 

As romarias também são
importantes para a economia
de várias regiões no Brasil.
Por exemplo, a romaria de
Padre Cícero em Juazeiro do
Norte, no Ceará, atrai mais
de dois milhões de pessoas
anualmente, o que tem um
impacto econômico de cerca
de R$200 milhões. 

Em Goiás, a Romaria de
Trindade, que está acontecen-
do na região metropolitana
de Goiânia de 28 de junho a 7
de julho deste ano, é um even-
to religioso e econômico sig-
nificativo para o estado. A ro-
maria, reconhecida como a
maior celebração religiosa do
Centro-Oeste e a segunda
maior do Brasil, atrai milhões
de seguidores e turistas, esti-
mulando significativamente
a economia local.

A festa religiosa atraiu
mais de 3 milhões de pessoas
ao longo de seus dez dias em
2023. Além de fortalecer cren-
ças e costumes, o grande fluxo
de visitantes impulsiona se-
tores econômicos essenciais,
como o comércio e os serviços.
Trindade, localizada na região
metropolitana de Goiânia, está
se transformando em um cen-
tro de negócios, o que tem
um impacto direto na geração
de empregos e renda para
seus residentes.

Com a grande movimenta-
ção dos romeiros, a região da
44, localizada em Goiânia, re-

cebe uma demanda maior de
compradores. O segundo maior
polo da moda do Brasil, recebeu
em 2023 visitas equivalentes
às que aconteceram no período
natalino. Para este ano, entre
os dias  23 de junho e 12 de ju-
lho, o número de excursões
agendadas registrou aumento
de 80% no volume das visitas
dos meses anteriores.

Aproximadamente 800 pes-
soas foram esperadas para as
excursões durante a Romaria
de Trindade, com uma média
de 50 passageiros por ônibus.
Além disso, os visitantes par-
ticulares devem adicionar cer-

ca de 500 pessoas, tornando
a festa religiosa composta por
aproximadamente 1.300 pes-
soas. Minas Gerais tem a maio-
ria dos visitantes em 30%, se-
guida pela Bahia em 25%,
Goiás em 20%, São Paulo em
15% e Espírito Santo em 10%.

Paula Sepulveda, gerente
do mega moda shopping, ex-
plicou que as vendas durante
o período da romaria podem
representar até 20% do fatu-
ramento anual de algumas lo-
jas, evidenciando o impacto
positivo do evento religioso
na economia goiana.

O lojista Kedysson Nobreza,

explicou que em média as ven-
das aumentam de 35% a 40%
todo ano durante essa época e
que visitantes de todo o estado
e país visitam a cidade.“Então
acaba vindo muita gente e nós
acabamos fazendo alguns lan-
çamentos para essas datas e
automaticamente, nesses lan-
çamentos de datas a gente faz
a promoção, promoção das pe-
ças mais antigas na loja”. 

Quanto aos lançamentos,
Kedyson afirmou que ocorrem
nas peças de inverno, a coleção
é lançada em maio e fica até fi-
nal de agosto pro mês de se-
tembro com as festas de inver-
no. “As peças de verão, a gente
lança elas em promoção,que
outra hora era outro preço”.

A região da 44, abriga mais
de 13 mil lojas no total. Paula
Sepulveda pontuou que mui-
tos romeiros comparecem à
região procurando itens rela-
cionados à moda cristã, mas
devido a grande diversidade
de segmentos, todos os pro-
dutos tem uma boa saída.

Kedysson Nobreza contou
que uma das estratégias para
atrair mais clientes é realizar
o preparo da coleção e estoque,
além de utilizar ferramentas
de mídias sociais. “Usando as
ferramentas que o shopping
tem, que é o Instagram, o Tik-
Tok, WhatsApp, todas as fer-
ramentas que eles têm hoje. A
gente utiliza elas pra poder fa-
zer esse crescimento aumentar
cada vez mais”. 

Com a expectativa de re-
ceber cerca de 3 milhões de
pessoas nos próximos dias, a
romaria do Divino Pai Eterno,
a maior festa religiosa do Cen-
tro-Oeste tem trazido impactos
positivos para a Região da 44.
Isso porque o polo confeccio-
nista em Goiânia, deve receber
boa parte dos turistas religio-
sos que passaram pelo muni-
cípio de Trindade, na região
metropolitana da capital.

De acordo com Lauro Na-
ves, presidente da Associação
Empresarial da Região da Rua
44 (AER44), muitos dos hotéis
que funcionam no polo já re-
gistraram um significativo au-

mento no agendamento de ex-
cursões. “Esse é um movimento
já consolidado e vem crescendo
a cada ano, com turistas que
vêm de várias partes do Brasil,
mas especialmente de Minas e
da Bahia. São pessoas que não
só se hospedam aqui, mas tam-
bém fazem compras nas lojas”,
destaca o líder empresarial, ao
informar que a Região da 44
oferece cerca de cinco mil leitos
de hotelaria e deve ter um au-
mento de 20% no fluxo de vi-
sitantes como impacto da Ro-
maria de Trindade.

Gerente do maior hotel em
funcionamento do polo confec-
cionista da Rua 44, Galileu Pe-

reira, apresenta números ani-
madores em relação à lotação
de quartos do hotel que admi-
nistra, o Mega Moda Hotel. “Já
temos 15 excursões agendadas
para o período entre os dias 23
de junho e 12 de julho, de turis-
tas que virão para as celebrações
da festa do Divino Pai Eterno,
em Trindade, vindos de Minas,
Bahia, do interior de Goiás, São
Paulo e Espírito Santo. Na com-
paração com essa mesma época
no ano passado, o crescimento
no volume de excursões foi de
80%”, afirma o gerente.

Ainda de acordo com Gali-
leu, dessas excursões agenda-
das, são contabilizadas uma

média de 50 passageiros por
ônibus, o que resulta em cerca
de  800 pessoas só nos grupos
que estão previstos para chegar
nestes próximos 15 dias. “Além
das excursões, temos as pessoas
que vêm por meio de veículos
particulares e que também se
hospedam na região. Então
acreditamos que devemos re-
ceber só no nosso hotel, cerca
de 1.300 pessoas nas próximas
duas semanas”, informa o ge-
rente do Mega Moda Hotel.

De acordo com Lauro Na-
ves, presidente da AER44, in-
cluindo os gatos de hotelaria e
as compras que fazem nos
shoppings e galerias da Região

da 44, o ticket médio dos turis-
tas religiosos que passam pelo
polo confeccionista de Goiânia
chega a R$1.500,00. “Esse visi-
tante que recebemos em maior
quantidade nessa época da Fes-
ta do Divino Pai Eterno costuma
vir em outras épocas do ano
também. Ou seja, é um fluxo
que está sempre ocorrendo,
isso porque os turistas prefe-
rem a hospedagem aqui em
Goiânia pela centralidade, por
um serviço de hotelaria melhor,
mais acessível e facilidade de
locomoção, e também pelo fácil
acesso às lojas e restaurantes
que temos aqui”, explica Lauro.
(Especial para O Hoje)

Vendas aumentam em mais de 30%, com movimentação semelhante ao período natalino

Além da moda, rede de hotelaria está lotada

Durante a romaria, além do grande lucro para a moda, a economia também registra números bons nas redes de hotelaria

A festa religiosa atrai milhões de fiéis anualmente. Só em 
2023 foram mais de 3 milhões, impulsionando a economia local

Festa de Trindade aumenta em
30% vendas e movimento na 44

Fotos: Divulgação/AER 44
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Ronilma Pinheiro

Mariana e Marina, gêmeas
de 1 ano e 4 meses, vivem
uma batalha diária contra a
Atrofia Muscular Espinhal
(AME) tipo 2. O diagnóstico
das duas meninas, embora
próximo em tempo, trouxe
desafios distintos e uma jor-
nada intensa para seus pais.
O diagnóstico de Mariana foi
feito em 25 de abril de 2024,
após meses de preocupações
dos genitores com o atraso no
desenvolvimento motor. Des-
de o sétimo mês de vida, a pe-
quena não conseguia sentar
sem apoio, engatinhar ou ficar
de pé, levando os pais a bus-
carem respostas em diversas
consultas médicas.

A peregrinação por diver-
sos profissionais foi dolorosa
e frustrante. Muitos médicos
minimizam as preocupações
dos pais, sugerindo que esta-
vam exagerando ou que a
condição da menina era de-
vido à falta de estímulo ade-
quado. Frases como “vocês
estão procurando doença
para a filha de vocês” ou “isso
é preguiça” foram ouvidas
repetidamente. Foi apenas no
sexto neurologista que a sus-
peita de AME surgiu, levando
à confirmação do diagnóstico
através de um teste genético

aos 1 ano e 2 meses.
Poucos dias após o diag-

nóstico, Mariana contraiu
uma gripe que evoluiu rapi-
damente para bronquiolite,
necessitando de internação
urgente. Foram 18 dias de
hospitalização, dos quais 16
foram passados na Unidade
de Terapia Intensiva (UTI). A
gravidade da situação foi exa-
cerbada pela AME, que com-
promete severamente sua ca-
pacidade de respirar. “Foram

os piores dias de nossas vi-
das”, relata a mãe Charlise
Fortunato Pedroso, professo-
ra de 35 anos, relembrando
a angústia de ver sua filha
lutando pela vida.

Marina, diagnosticada em
17 de maio deste ano, apre-
sentou um desenvolvimento
motor mais próximo do espe-
rado, alcançando a marcha.
No entanto, os tremores ca-
racterísticos da AME e o de-
sequilíbrio constante come-

çaram a preocupar. Embora
atualmente em fase assinto-
mática, Marina corre o risco
de regressão motora, e a ad-
ministração do medicamento
Zolgensma é vista como cru-
cial para preservar suas ha-
bilidades motoras.

Zolgensma
O Zolgensma é mais do que

um medicamento; é uma es-
perança de vida normal para
Mariana e Marina. A AME é
caracterizada pela ausência
do gene SMN1, necessário
para manter vivos os neurô-
nios motores, responsáveis
por funções vitais como res-
pirar, engolir e se movimentar.
Sem essa proteína, os neurô-
nios motores morrem, levando
à perda progressiva das ca-
pacidades motoras.

Com a administração do
Zolgensma, a doença pode
ser estagnada. O medicamen-
to introduz o gene SMN1 no
organismo das meninas, per-
mitindo que seus neurônios
motores recebam o suporte
necessário para sobreviver.
Embora os neurônios já per-
didos não possam ser recu-
perados, a progressão da
doença pode ser interrompi-
da, permitindo possíveis ga-
nhos motores e uma vida
mais próxima do normal.

A luta da família pela saúde
das gêmeas não se limitou ao
campo médico. Em 22 de maio
de 2024, após uma batalha ju-
dicial, eles conseguiram uma
decisão favorável para a com-
pra do Zolgensma, um medi-
camento revolucionário e con-
siderado o mais caro do mun-
do, sendo avaliado em cerca
de 2,1 milhões de dólares. Este
tratamento é visto como a me-
lhor chance de vida normal
para as meninas, sendo capaz
de fornecer o gene SMN1, cru-
cial para a sobrevivência dos

neurônios motores.
No entanto, a vitória foi

breve. A União recorreu da
decisão, pedindo a suspensão
da compra do medicamento.
Em 10 de junho, uma desem-
bargadora do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região
acatou o recurso, suspenden-
do a decisão anterior. A jus-
tificativa foi a ausência de
perícia médica, mesmo com
a existência de três laudos,
relatórios de especialistas e
documentação extensa apre-
sentada no processo.

O Ministério da Saúde já
havia iniciado o processo de
aquisição do medicamento, in-
clusive com a reserva orça-
mentária. Segundo a mãe, uma
advogada da família, lutou in-
tensamente para que a decisão
fosse reconsiderada, inclusive
se reunindo pessoalmente com
a desembargadora. Contudo, a
decisão permaneceu inaltera-
da, deixando a família em uma
angustiante espera pela reto-
mada do processo de compra.

Para Mariana, o tratamento
oferece a possibilidade de res-

pirar sem a ajuda de aparelhos,
se alimentar sem sondas e, tal-
vez, até caminhar. Para Mari-
na, que ainda não perdeu mui-
tas capacidades motoras, o me-
dicamento pode preservar suas
habilidades, impedindo a pro-
gressão da doença.

Esperança e
determinação

A família de Mariana e Ma-
rina continua a lutar, com o
apoio de uma rede de advo-
gados, médicos e defensores
dos direitos dos pacientes. A

esperança é que a justiça re-
conheça a urgência e a im-
portância do tratamento, per-
mitindo a compra do Zolgens-
ma o mais rápido possível.

“Não vamos desistir. Cada
dia é uma batalha, mas acredi-
tamos que a justiça será feita e
nossas filhas terão a chance de
uma vida melhor”, afirma Pe-
droso, ao afirmar que a história
de Mariana e Marina é um lem-
brete poderoso da força e resi-
liência humana, e da importân-
cia de lutar pelo direito à saúde
e à vida. (Especial para O Hoje)

A esperança é que a Justiça reconheça a urgência da compra do remédio o mais rápido possível

A luta judicial em busca do direito ao tratamento

O diagnóstico da Mariana e Marina, gêmeas de 1 ano e 4 meses, trouxe desafios distintos e uma jornada intensa para seus pais

Em batalha judicial, gêmeas lutam
contra Atrofia Muscular Espinhal

Courtesy Charles

Gêmeas vivem 

uma batalha 

diária contra a

AME e precisam 

do Zolgensma 

para sobreviver 
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O furacão Beryl atra-
vessou o Oceano Atlân-
tico em direção às Ilhas
Windward, no Caribe,
como  tempestade "ex-
tremamente perigosa"
nesta segunda-feira (1º),
ameaçando devastar co-
munidades com enchen-
tes, tempestades e ven-
tos fortes que ameaçam
a vida, segundo as au-
toridades.

Os moradores fecha-
ram lojas, estocaram ali-
mentos e abasteceram
seus carros com gasoli-
na à medida que a tem-
pestade se aproximava.
O primeiro-ministro de
São Vicente e Granadi-
nas, Ralph Gonsalves,
disse que estava pre-
vendo um desastre na-
tural que poderia con-
tinuar por dias.

O início da tempora-
da de furacões no Atlân-
tico este ano é excep-
cionalmente feroz - foi
a tempestade de cate-
goria 4 mais precoce já
registrada, de acordo
com dados do Centro
Nacional de Furacões
dos Estados Unidos
(NHC) nesse  domingo.

O Beryl enfraqueceu

no início do dia de
hoje para a categoria 3
e depois aumentou no-
vamente para 4 em
uma escala de cinco
pontos, com ventos má-
ximos sustentados su-
periores a 193 quilô-
metros por hora, com
algumas rajadas mais
altas, cerca de 180 km
a sudeste de Barbados,
informou o NHC.

É provável que traga
ventos catastróficos e
uma onda de tempestade
no início desta terça-feira
nas ilhas Windward.

"O Beryl deve conti-
nuar sendo extrema-
mente perigoso à me-
dida que seu núcleo se
desloca pelas Ilhas
Windward em direção
ao leste do Caribe", aler-
tou o centro.

Os alertas de furacão
estavam em vigor para
Barbados, Santa Lúcia,
São Vicente e Granadi-
nas, Granada e Tobago.
Um alerta de tempesta-
de tropical foi emitido
para Martinica e Trini-
dad, com alertas de tem-
pestade para partes da
República Dominicana
e do Haiti.

Furacão Beryl avança 
em direção ao Caribe

Cerca de 66,71% dos pouco
mais de 49,33 milhões de elei-
tores aptos a votar participa-
ram, neste domingo (30), do
primeiro turno das eleições le-
gislativas na França. Conforme
os resultados que o Ministério
do Interior divulgou, o índice
de comparecimento foi um dos
maiores das últimas décadas,
evidenciando o grande interes-
se da população no pleito, cujo
segundo turno está agendado
para o próximo domingo (7).

A taxa de participação es-
pontânea (na França, o voto
não é obrigatório) registrada
no domingo é a maior para o
primeiro turno de uma eleição
legislativa francesa desde 1997,
quando 67,9% dos eleitores fo-
ram às urnas para escolher os
577 deputados que compõem
a Assembleia Nacional – equi-
valente à Câmara dos Deputa-
dos brasileira. No primeiro tur-
no das últimas eleições legis-
lativas, em 2022, mais da me-
tade (52,5%) dos eleitores se
abstiveram de votar.

Os 577 deputados, mais 348
senadores, integram o Parla-
mento francês, responsável
por criar ou alterar as leis na-
cionais e controlar as ações
do governo federal. O mandato
de um deputado tem duração
de cinco anos, mas pode ser
interrompido pela dissolução
da Assembleia Nacional, con-
forme aconteceu este ano. No
início de junho, o presidente
Emmanuel Macron dissolveu
a Assembleia Nacional e anun-
ciou a antecipação da eleição
que estava prevista para 2027,
quando também termina o
mandato de Macron.

O presidente francês anun-

ciou a medida após eleitores
de 21 países da União Europeia,
incluindo a França, votarem
para a formação do Parlamen-
to Europeu. A iniciativa foi
motivada pelo avanço dos can-
didatos do partido de extre-
ma-direita Reagrupamento Na-
cional (RN), de Marine Le Pen
e do jovem Jordan Bardella,
de 28 anos. Na ocasião, Macron
disse que os resultados das
eleições europeias foram “um
desastre” para seu governo e
que ele não poderia ignorar.

A antecipação da eleição
foi considerada uma estratégia
arriscada, já que Macron terá
que dividir o poder com os
adversários políticos, caso a
guinada à direita dos eleitores
franceses se confirme. Ao me-
nos no primeiro turno das elei-
ções antecipadas, foi isso o que
aconteceu. O Reagrupamento
Nacional (RN), de Le Pen, ob-
teve 29,25% dos votos, sendo
seguido pela Nova Frente Po-

pular, uma coalizão de partidos
de esquerda, com 27,99% dos
votos. O Juntos Pela República,
da base de apoio a Macron,
terminou na terceira posição,
com 20,04% dos votos nacio-
nais. Com o resultado, os três
partidos conquistaram, respec-
tivamente, já no primeiro tur-
no, 37, 32 e 2 assentos da futura
legislatura.

A vantagem que a extrema
direita alcançou no primeiro
turno é ainda maior quando
se leva em conta que União
da Extrema Direita (UXD), alia-
da do RN, obteve 3,9% dos vo-
tos, motivando vários veículos
de imprensa e analistas a apon-
tarem que, no total, o campo
ideológico representado por
Le Pen conquistou 33,15% dos
votos e um assento. Mas, con-
forme destacou o professor do
Instituto de Ciência Política da
Universidade de Brasília (UnB),
Adrian Nicolas Albala Young,
em entrevista à Agência Brasil,

apenas 76 candidatos conse-
guiram se eleger já no primeiro
turno. O que significa dizer
que ainda há 501 assentos em
disputa, não sendo possível
afirmar como a Assembleia
Nacional se reorganizará a par-
tir do segundo turno das elei-
ções legislativas.

“O sistema eleitoral francês
é bem diferente do brasileiro”,
comentou Nicolas, que nasceu
na França. “Enquanto no Bra-
sil, cada unidade federativa
elege um número de repre-
sentantes políticos proporcio-
nal ao tamanho do seu eleito-
rado, na França há o que cha-
mamos de circunscrições, com
ao redor de 15 mil a 20 mil
pessoas, e cada uma delas es-
colhe um representante. Quem
obtém maioria absoluta [me-
tade dos votos, mais um] dos
votos de sua circunscrição já
no primeiro turno, é eleito. Se
a maioria absoluta não é atin-
gida, os primeiros colocados e

quem obteve ao menos 12,5%
segue para disputar o segundo
turno. É comum, em várias lo-
calidades, até quatro candida-
tos disputarem um eventual
segundo turno. E das 577 lo-
calidades, em mais de 500 a
vaga segue em aberto”, explica
o professor, acrescentando que,
no segundo turno, é eleito de-
putado o candidato que obtém
a maioria dos votos de seu cír-
culo eleitoral.

“Por um lado, é quase certo
que o presidente Macron não
terá maioria [dos deputados
na próxima legislatura]. Ele já
não a tinha, mas chegava perto,
faltando-lhe algo como 30 dos
577 assentos. Agora, conforme
as projeções, sua base na As-
sembleia vai diminuir. De for-
ma que sua estratégia de an-
tecipar as eleições para tentar
conter as perdas [decorrentes
do avanço da extrema direita
na preferência do eleitorado]
foi um fracasso total. (ABr)

Votação deste
domingo teve
maior participação
das últimas
décadas

Entenda a eleição para deputados
na França e reflexos da disputa

A taxa de participação espontânea registrada no domingo é a maior para o primeiro turno de uma eleição legislativa francesa desde 1997

O Supremo Tribunal dos
Estados Unidos concedeu nesta
segunda-feira (1º)  imunidade
parcial ao ex-presidente Do-
nald Trump no caso do ataque
ao Capitólio, determinando
que seus atos “oficiais” como
chefe de Estado estão protegi-

dos, mas não os "não oficiais".
Por seis votos contra três - os

dos seis juízes conservadores
contra os três progressistas, o
Tribunal considerou que “o pre-
sidente não goza de qualquer
imunidade pelos seus atos não
oficiais”, mas que “tem direito a

pelo menos uma presunção de
imunidade pelos atos oficiais”.

Donald Trump, em cam-
panha para regressar à Casa
Branca, saudou imediatamen-
te a decisão, que qualificou
de “grande vitória” para a
democracia.

Supremo dá imunidade
parcial a Donald Trump

INVASÃO DO CAPITÓLIO

Atos oficiais do ex-presidente como chefe de Estado estão protegidos, decide a Suprema Corte
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Luana Avelar 

Os povos indígenas estão ga-
nhando destaque no cenário in-
telectual do Brasil, buscando o
reconhecimento e a valorização
de suas contribuições acadêmicas,
artísticas e literárias, enrique-
cendo assim o debate público.

Em entrevista ao Jornal O
Hoje, o escritor, ativista indígena,
ambientalista, historiador e dou-
tor em educação, Edson Kayapó,
comenta sobre essa represen-
tatividade. "Essa produção é
muito relevante, pois a socie-
dade brasileira e a comunidade
mundial estão em crise, uma
crise de paradigma. Os povos
indígenas têm muito a contri-
buir nesse movimento de crítica
ao cartesianismo e ao progresso
humano", afirma Kayapó.

No entanto, o ativista ar-
gumenta os desafios enfren-
tados dentro do próprio estado
brasileiro para o reconheci-
mento dessa produção. "Nós
temos tido muito mais reco-
nhecimento e valorização fora
do Brasil, em países europeus
e na América Latina, do que
propriamente no Brasil. Ainda
há pouca visibilidade".

Por outro lado, ele vê opor-
tunidades neste momento de
crise global. "O mundo quer
ouvir as nossas ideias, as nos-
sas propostas, as nossas pro-
posições. O mundo está reco-
nhecendo que foi um erro,
todo esse projeto de progresso
é devastador, e o mundo está
reconhecendo que nós, povos
indígenas, temos muito a dizer
e que eles têm muito a ouvir”.

Kayapó cita nomes como
Ailton Krenak, Marcos Terena,
Daniel Munduruku, Sônia Gua-
jajara, Célia Xakriabá e Aline
Kajapô, entre outros, como
exemplos dessa liderança in-

telectual indígena que atua na
luta política. "O movimento in-
dígena, ele todo é um movi-
mento intelectual. A APIB (Ar-
ticulação dos Povos Indígenas
do Brasil) é formada por inte-
lectuais indígenas”.

Governo Bolsonaro 
Sobre o governo de Jair Mes-

sias Bolsonaro, Kayapó comenta
que foi ‘absolutamente nega-
cionista’ em relação à pandemia
da Covid-19, especialmente en-
tre os povos indígenas. "Perde-
mos grandes lideranças, per-
demos grandes intelectuais, ar-
tistas, mulheres, perdemos pes-
soas assim que eram pessoas
estratégicas dentro da nossa ar-
ticulação nacional, então a pro-
dução intelectual foi afetada
frontalmente com a Covid-19 e
particularmente com esse po-
sicionamento negacionista do
governo Bolsonaro", lamenta.

Apesar disso, ele afirma que

os povos indígenas não ficaram
de ‘braços cruzados’ diante dessa
situação. "Houve denúncias, a
APIB, através dos seus vários
meios de comunicação, mas não
só a APIB, outras organizações
da sociedade brasileira e do mo-
vimento indígena denunciaram
para a sociedade brasileira e de-
nunciaram mundialmente toda
essa violência sofrida pelo governo
Bolsonaro com o Covid-19".

Com o fim do governo Bol-
sonaro, o escritor considera que
houve avanços importantes,
como a criação do Ministério
dos Povos Indígenas, a FUNAI
sendo agora gerida por indíge-
nas e a eleição da deputada fe-
deral Célia Xakriabá. "Eu acre-
dito que isso tudo e tantas outras
conquistas que nós temos tido
agora nos últimos anos, são re-
sultados dos nossos posiciona-
mentos de denúncia e de resis-
tência contra toda a violência
historicamente sofrida, mas par-

ticularmente contra a violência
desfechada contra os nossos
povos durante o governo Bol-
sonaro", destaca.

Fortalecimento 
e valorização 

Vislumbrando um futuro
tranquilo para a sociedade bra-
sileira e a comunidade mun-
dial, Kayapó afirma: "Essa tran-
quilidade, ela se dará a partir
do momento em que a socie-
dade e o povo brasileiro de
fato decidir dar visibilidade às
nossas vozes, a partir do mo-
mento em que a sociedade e o
Estado brasileiro fomentarem
políticas de recursos financei-
ros mesmo voltados para essas
produções, produções de livros
didáticos, de livros paradidá-
ticos, de material didático-pe-
dagógico diferenciado para as
escolas não-indígenas, mas
também material específico
para as escolas indígenas, e

material audiovisual".
O ativista ressalta que esse

movimento de fortalecimento
e valorização mundial dos sa-
beres indígenas é ‘irreversível’.
"Caberá então ao Estado brasi-
leiro realizar as políticas de for-
talecimento e valorização das
nossas tradições. Caso contrário,
o Brasil vai cair no descrédito e
denúncias internacionais e de
retaliações políticas e comerciais,
porque a comunidade mundial
está pressionando e vai pres-
sionar cada vez mais o Estado
brasileiro pela proteção dos seus
povos indígenas. A produção
intelectual indígena vai se for-
talecer nos próximos anos se-
quentes e o povo brasileiro, a
sociedade brasileira e a comu-
nidade mundial vai conhecer
cada vez mais quem somos,
aonde estamos, o que fazemos,
quantas línguas falamos, e vai
reconhecer a contribuição que
nós temos a dar para a criação
de um projeto sustentável, de
um projeto humanizado, de um
projeto de respeito a todas as
formas de vida no planeta".

Segundo Kayapó, os prin-
cipais temas e perspectivas
que caracterizam o movimen-
to indígena atualmente são a
necessidade de convivência
com a pluralidade e a diver-
sidade sociolinguística e cos-
mológica no Brasil. "Nós par-
timos do princípio do respeito
aos nossos direitos, nós somos
seres humanos e, portanto,
temos direitos humanos. A
sociedade brasileira e o Estado
precisam reconhecer isso, mas
nós precisamos ser respeita-
dos e protegidos porque os
nossos povos estão fazendo
um papel de guardião dos bio-
mas no Brasil e, particular-
mente, da Amazônia", conclui.
(Especial para O Hoje)

Ativista Edson Kayapó destaca a relevância da produção e os desafios para seu reconhecimento

Apesar do crescente reconhecimento internacional, Kayapó aponta que ainda 
há pouca visibilidade e valorização dessa produção intelectual dentro do próprio Brasil

Essência

Vozes indígenas no cenário
intelectual brasileiro

Ibui Pataxó

Edgar Kanaykõ
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Em um mundo em que a
fuga da dor é quase que um
reflexo automático, enfrentá-
la tornou-se ainda mais vital.
É nesse contexto que os reno-
mados pensadores Mario Ser-
gio Cortella e Rossandro Klin-
jey lançam ‘As quatro estações
da alma: Da angústia à espe-
rança’, obra que promete não
apenas expor, mas também
acolher as dores e os desafios
da jornada humana.

Por meio de diálogos pro-
fundos e reflexivos, os autores
exploram a complexidade da
existência humana, destacam
a importância de encarar os
problemas de frente, em vez
de fugir dos altos e baixos que
as estações da vida apresentam.
Cortella e Rossandro encorajam
o leitor a abraçar cada fase
para reconhecer que a verda-
deira transformação acontece
no enfrentamento das dores. 

Eles compartilham conhe-
cimentos, vivências e alter-
nam opiniões e comentários,
com uma linguagem envol-
vente e bem-humorada. Um
dos assuntos que permeiam
a obra é o contexto das redes
sociais, que muitas vezes tra-
zem uma visão idealizada da
vida. Os autores ressaltam a
importância de perceber e re-
fletir que se trata de uma rea-
lidade cheia de filtros, ou seja,
um recorte deturpado do que
está sendo de fato vivido.

Rossandro observa que a
incapacidade de tolerar ad-
versidades são indicativos de
uma sociedade desconectada
das próprias dores. Como
exemplo, ele cita o término
de um relacionamento amo-
roso, quando a pessoa é in-
centivada a encontrar um
novo amor como forma de
alívio. “Você precisa vivenciar
esse luto, pois encontra-se
vulnerável e carente. Se sair
à procura de um novo amor
nesse estado pode acabar co-
nhecendo alguém que vai fe-
rir você ainda mais”, alerta.

Cortella enfatiza a neces-

sidade de transformar as ex-
periências dolorosas em opor-
tunidades: "Pior que aprender
pela dor é com a dor nada
aprender, tendo por ela pas-
sado, porque aí é um desper-
dício". Ele lembra que, mesmo
que a dor não seja buscada
deliberadamente, ela pode se
tornar uma mestra.             

Mais do que uma simples
leitura, esse livro é como se
fosse uma sessão de terapia
com os melhores profissionais
das áreas de filosofia e psi-
cologia. Uma inspiração para
todos que ousam enfrentar
as dores da alma.

Os autores 
Mario Sergio Cortella: Re-

nomado filósofo, escritor e
palestrante, com mestrado e
doutorado em Educação pela
PUC-SP, onde lecionou como
professor titular por 35 anos
(1977-2012). Ele também ocu-

pou o cargo de secretário mu-
nicipal de Educação de São
Paulo (1991-1992) e trabalhou
como assessor especial e chefe
de gabinete do professor Pau-
lo Freire. É autor de diversos
livros abordando temas como
educação, filosofia, teologia,
motivação e carreira.

Rossandro Klinjey: É psi-
cólogo, professor, palestrante
e consultor em educação e
desenvolvimento humano. É
fundador do Instituto RK e
da Educa, uma empresa de
educação socioemocional.
Atua como professor convi-
dado do curso de Felicidade
da Unicamp e do mestrado
em Psicologia Organizacional
da PUCRS. Reconhecido por
traduzir a psicologia para uma
linguagem de fácil compreen-
são, tornou-se um dos princi-
pais palestrantes em aperfei-
çoamento pessoal do Brasil.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
Deus diz a Abraão que todo

homem deverá ser circuncidado.
Sarai sente as palavras de Agar.
Deus diz a Abraão que Sarai se
chamará Sara. O Senhor avisa
que ela dará um filho a Abraão.
Em Sodoma, Ló e Ayla demons-
tram frieza um com o outro.
Abraão dá início às circuncisões
dos homens do acampamento.
Abraão tem um encontro com
os três anjos. As pessoas tentam
invadir a casa de Ló. Lúcifer é
surpreendido. Agar fica pasma
diante da revelação de Abraão.

No Rancho Fundo
Após o beijo, Benvinda e

Nastácio implicam um com o
outro. Guilherme Tell fica tenso
quando vê Caridade e Marcelo
entrando juntos no bar. Zefa
Leonel consola Ariosto depois
de acusar Torquato Tasso. Qui-
nota faz ameaça a Marcelo. Ni-
valda enfrenta Sabá Bodó. Blan-
dina observa Artur dormindo.
Seu Tico Leonel procura Deo-
dora no cabaré, e ela o seduz
depois de manipulá-lo. Lola en-
contra Aldenor escondido em
seu armário. 

Família é Tudo
Murilo pergunta a Electra se

tem chances de ficar com ela.
Jéssica afirma a Mila que deseja
destruir Electra. Tom reclama
de dores na cabeça. Chantal se
surpreende com a generosidade
de Maya. Sheila faz intriga de
Andrômeda e Ernesto para Chi-
cão. Ernesto se interessa por
Andrômeda. Wilson convence
Luca a procurar Murilo. Vênus
explica a Netuno/Léo seu plano
para promover a galeria. Enéas
mente, na frente de Nicole, para
acobertar Plutão.

A infância de 
Romeu e Julieta

Clara desmaia ao saber que
Vitor foi preso. Laura aceita vol-
tar a morar com Mauro e eles
se beijam depois de anos. Com
a falta de atenção da amada,
Alex pede para Lívia escolher
entre a influenciadora Valentina
ou ele; Lívia decide continuar a
amizade com Valentina. Fausto
comenta com Ellen, Ian e Nath
que viu um tio do Leandro co-
locando fogo na casa de Hélio
no passado. Clara visita Vitor
na cadeia e paga a fiança.

Renascer
Egídio manda Marçal se li-

vrar do cacau roubado, antes
que a polícia chegue à fazenda.
Aconselhado por Bento, José
Inocêncio convence os produ-
tores a desfazer o negócio com
Egídio. Sandra aceita acompa-
nhar João Pedro até Ilhéus. Ma-
riana ameaça contar para o de-
legado que Eliana e Egídio rou-
baram o cacau das terras que
eram de José Venâncio. Ritinha
e José Bento ficam juntos. Eliana
pede a Mariana que guarde se-
gredo sobre o roubo.

RESUMO
t

DE NOVELAS

Turnê Jorge e
Mateus Único 
Celebrando os 19 anos de uma
carreira sólida e de sucesso, Jorge 
e Mateus se preparam agora para 
o próximo espetáculo, cantando 
no Estado onde tudo começou

Letícia Leite

Quem diria que, em um
churrasco, dois conhecidos,
ao cantarem juntos pela
primeira vez, poderiam
criar um momento único
para a música sertaneja?
Foi assim que nasceu, em
2005, a dupla Jorge e Ma-
teus. Juntos desde então,
não pararam de levar para
todo o Brasil diferentes e
singulares sentimentos, por
onde quer que passassem.
Não dá para negar: Jorge
e Mateus é Único.

‘Pelo amor de Deus, Jor-
ge & Mateus…’ a dupla acla-
mada por todo o país e res-
ponsável por grandes hits
do sertanejo, segue levando
a turnê ‘Jorge & Mateus Úni-
co’ pelo Brasil, em 2024. A
segunda capital a receber
o evento esse ano é Goiânia
(GO), no dia 6 de julho, no
estacionamento do Estádio
Serra Dourada. Além de Jor-
ge & Mateus, os artistas
Luan Santana, Simone Men-
des, Clayton e Romário e
Fred & Fabrício serão atra-
ções do festival. 

Celebrando os 19 anos
de uma carreira sólida e de
sucesso, os cantores se pre-
param agora para o próximo
espetáculo, em sua maior
edição, cantando no estado
onde tudo começou. Em sua
terceira edição, em Goiânia
(GO), o evento em formato
Único, promete uma expe-
riência incrível com extenso
repertório de músicas que
o público ama, entre os su-
cessos antigos e atuais. 

A cada edição do festival,
o evento ganha diferentes
convidados no line-up le-
vando amor em forma de
música para regiões onde
passa.  As próximas paradas
são: Salvador (BA), São José

do Rio Preto (SP), Natal (RN),
Rio de Janeiro (RJ), Fortaleza
(CE) e Florianópolis (SC).

Durante os anos, a dupla
conquistou recordes em pla-
taformas de streaming e rá-
dios pelo país. Hoje, são con-
siderados um dos principais
nomes sertanejos do Brasil.
Já são mais de dez discos
gravados e 60 milhões de
seguidores nas redes sociais.
Recentemente foram indi-
cados ao Grammy Latino
com o álbum ‘É Simples As-
sim’. Consolidando uma tra-
jetória Única, a turnê Jorge
& Mateus será inesquecível
para o público.

Sobre a dupla
Realizaram o primeiro

show no dia 26 de maio, em
uma boate em Itumbiara,
cidade natal da dupla. No
mesmo ano, aconteceu a
gravação do primeiro CD in-
dependente de Jorge e Ma-
teus, com composições au-
torais e regravações de mú-
sicas sertanejas clássicas.

O início do projeto Jorge
& Mateus Único, aconteceu
em Goiânia, no ano de 2019,
com a apresentação de to-
dos os sucessos da dupla
em ordem cronológica, em
um mega show, com cená-
rio e estrutura impecáveis.
São muitos motivos para
comemorar uma trajetória
de sucesso, marcada por
musicalidade e muito amor.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Turnê Jorge e Mateus -
Único
Quando: 6 de julho
Onde: Av. Fued José Sebba,
Nº 1170, Jardim Goiás –
Goiânia
Horário: 14h
Ingressos: 
(jorgeemateusunico.com)

Na 3ª edição, evento promete extenso repertório de músicas
que o público ama, entre os sucessos antigos e atuais

LIVRARIA
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Cadu Fernandes

Cortella e Rossandro
abraçam as dores 
humanas em livro
Filósofo e psicólogo incentivam leitores a 
encarar as adversidades e a aprender com elas
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Por meio de diálogos profundos e reflexivos, os autores exploram a complexidade 
da existência humana e destacam a importância de encarar os problemas de frente



A exposição ‘O tempo frio
que esquenta a gente’, de Badu,
na Vila Cultural Cora Coralina,
foi prorrogada até 20 de julho.
Montada na na sala Sebastião
Barbosa, a mostra aborda os
festejos juninos goianos a partir
de obras que reúnem lingua-
gens como o bordado, a foto-
grafia e a instalação.

Natural da Paraíba, Badu
parte de um recorte autobio-
gráfico em torno das festividades
típicas de sua região. Já tendo
tratado do universo do Carnaval
em exposições passadas, o artista
agora leva em conta, principal-
mente, sua posição como nor-
destino que, através das festas
de São João, encontra forças
para continuar celebrando suas
raízes em terras goianas.

‘O tempo frio que esquenta
a gente’ é produzida pelo co-

letivo Arapuá em parceria com
a Faculdade de Artes Visuais
da Universidade Federal de
Goiás (UFG); e presta, também,
uma homenagem à Quadrilha
Junina Arriba Saia, grupo goia-
niense com diversos títulos es-
taduais e campeão nacional
de Quadrilhas Juninas (2017).

A Vila Cultural Cora Corali-
na, unidade da Secretaria de
Estado da Cultura (Secult Goiás),
funciona de segunda-feira a
domingo, das 9h às 17h. A en-
trada é gratuita e o espaço acei-
ta a entrada de animais de es-
timação, com coleira. 

Badu é artista-pesquisador

natural de João Pessoa (PB) e
reside atualmente em Goiânia.
Graduado em Artes Visuais –
Bacharelado na Faculdade de
Artes Visuais, da Universidade
Federal de Goiás (UFG), é ago-
ra aluno do Programa de Pós-
Graduação em Arte e Cultura
Visual. Sua produção artística
se pauta em investigações au-
tobiográficas das brasilidades
e manifestações populares,
tendo como interesse princi-
pal celebrações como o mo-
vimento junino e o Carnaval. 

SERVIÇO
Exposição:  ‘O tempo frio que
esquenta a gente’ – Badu
Quando: até 20 de julho
Onde: R. 3, S/N, St. Central –
Goiânia
Horário: 9h
Entrada gratuita
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Arraiá do Jacques
As tradicionais festas cai-

piras nessa época do ano são
muito aguardadas pelos bra-
sileiros. E para presentear os
goianienses, nesta terça-feira
(2), na Arena Multiplace, o
artista Jacques Vanier, realiza
mais uma vez o Arraiá do
Jacques, o maior arraiá no
coração do Brasil, pela se-
gunda vez a festa caipira será
aberta para o público. Serão
mais de quinze atrações na-
cionais que vão impactar o
público presente no Arraiá
do Jacques, além da partici-
pação especial da Ana Castela
com amigos, ainda conta com
a presença de 200 influen-
ciadores de todo o Brasil. Os
ingressos podem ser adqui-
ridos pelo site (ingressodigi-
tal.com). Quando: Terça-Feira
(2). Onde: Alameda Barbace-
na, Vila Alto da Glória – Goiâ-
nia. Horário: 19h30. Ingres-
sos: (ingressodigital.com).

MareAr
Neste mês de julho, o

grupo de dança Ateliê do
Gesto apresenta ao público

de Goiânia uma mostra do
processo de pesquisa de seu
novo espetáculo, MAReAR.
Os diretores artísticos Daniel
Calvet e João Paulo Gross
abrem as portas da sua sala
de ensaio, no Setor Jaó, nesta
terça (2) e quarta-feira (3),
às 20h. A entrada é gratuita.
O público poderá assistir ao
quanto o grupo já caminhou
na construção deste novo
trabalho que afirma a dança
como um estado de fluxo
constante e deve ter a sua
estreia em 2025. Quando:
até 3 de julho. Onde: Ala-

meda Pampulha, Nº 1773,
Setor Jaó – Goiânia. Horário:
20h. Entrada gratuita.

Exposição gratuita
A exposição ‘O tempo frio

que esquenta a gente’, de
Badu, na Vila Cultural Cora
Coralina, foi prorrogada até
20 de julho, de segunda-
feira a domingo, das 9h às
17h, com entrada gratuita.
Montada na na sala Sebas-
tião Barbosa, a mostra abor-
da os festejos juninos goia-
nos a partir de obras que
reúnem linguagens como o

bordado, a fotografia e a
instalação. Quando: até 20
de julho. Onde: R. 3, S/N, St.
Central – Goiânia. Horário:
9h. Entrada gratuita. 

Gigante brasileiro
A Arena Flamboyant re-

cebe o Mirage Circus, o
maior circo da América La-
tina, que tem como anfitrião
o ator Marcos Frota, nesta
quarta-feira (26), com ses-
são, às 20h30. Conhecido
como Gigante Brasileiro, o
Mirage Circus apresenta
uma programação diversi-
ficada, com artistas nacio-
nais e internacionais em
apresentações de malaba-
rismo, trapézio, mágica, pa-
lhaços e motocross freestyle.
Os ingressos estão à venda
no site (guicheweb.com).
Para esta temporada na Ca-
pital, o Gigante Brasileiro
traz uma grande novidade:
a impressionante Mirage
SKY Wheel, a maior roda-
gigante itinerante do Brasil,
com 40 metros de altura.
Quando: Terça-Feira (2).
Onde: Horário: 20h30. In-
gressos: (guicheweb.com).

O artista Jacques Vanier organiza mais uma vez o Arraiá do
Jacques. Pela 2ª vez, a festa caipira será aberta para o público
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Eliana substitui ivete sangalo
no ‘The Masked’ e assume
comando do ‘saia Justa’

Ampliando sua trajetória
na televisão brasileira, Eliana
chega à Globo, antes de mais
nada, com grandes projetos
na TV aberta e no GNT. A loira
terá missão dupla e promete
impactar. Primeiramente, Elia-
na se juntará ao elenco do
“Saia Justa”, do GNT, ao lado
de Bela Gil, Rita Batista e Tati
Machado. O programa, que
estreia sua nova temporada
no dia 7 de agosto, promete
uma renovação no formato
de debates, com Eliana assu-
mindo a posição de âncora.

“Eu assisto ao programa
desde a sua estreia. Vi um pou-
co de cada temporada e acom-
panhei as mudanças geracio-
nais e, obviamente, as mudan-
ças do programa em si. Vim
para trazer meu conhecimento
como comunicadora, mas cer-
tamente a mulher vai falar
mais alto com temas que vão
acolher e inspirar”, disse a loira.
(OFuxico, Flavia Cirino).

Arthur Aguiar se retrata
por comentário polêmico
da filha

Arthur Aguiar usou as re-
des sociais no domingo, 30
de junho, para se desculpar
após um comentário polêmico
feito por sua filha, Sophia, de
4 anos. Durante uma grava-

ção, a menina afirmou que
“celular de cozinheiro é de
pobre”, o que gerou grande
repercussão e críticas. A de-
claração de Sophia ocorreu
enquanto Aguiar estava com
amigos e familiares. A menina
reproduziu o comentário pre-
conceituoso e rapidamente
gerou reações negativas nas
redes sociais. O ator, ao per-
ceber a situação, fez questão
de se desculpar publicamente.
(OFuxico, Murilo Rocha). 

isabelle brilha em Parintins
apesar de problemas na fan-
tasia e Matteus se derrete

Isabelle Nogueira, a cunhã-
poranga do Garantido, teve um
desafio durante sua apresen-
tação na última noite do 57º
Festival Folclórico de Parintins,
no domingo (30). Representan-
do a ave uirapuru, a ex-BBB
enfrentou problemas com sua
fantasia, mas ainda assim con-
quistou o público. Ao som do
canto característico do uirapuru,

uma ave majestosa da fauna
amazônica, Isabelle entrou na
arena. Desse modo, o Garantido
mostrou como o canto do pás-
saro inspira o imaginário po-
pular e se torna trilha sonora
das histórias na floresta. Logo
no início, a cabeça da fantasia
de Isabelle, que deveria fechar,
apresentou problemas e ficou
aberta. Entretanto, isso não ti-
rou o brilho da Cunhã, que se
entrego ainda mais na perfor-
mance. (OFuxico, Flávia Cirino). 

CELEBRIDADES

Não basta ser a maior do Brasil,
tem que ser do mundo! Um artigo do
jornal the New York Times destacou
Pabllo Vittar como a sucessora de Ru-
Paul, a drag queen mais famosa do
mundo e apresentadora do reality “Ru-
Paul’s Drag Race”. “RuPaul ainda pode
ser a queen das queens, mas a herdeira
da coroa global já chegou”, comenta a
publicação, reconhecendo o impacto
e o sucesso da artista brasileira. O
jornal ainda relembra momentos im-
portantes da carreira de Pabllo, desde
seu início humilde até suas conquistas
significativas na música e no entrete-
nimento. Além de seu talento artístico,
Pabllo Vittar é conhecida por seu ati-
vismo político, usando sua plataforma
para apoiar a comunidade LGBTQIA+.
(OFuxico, Flávia Cirino)

Pabllo Vittar é apontada 
como drag mais famosa do mundo

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Seu dia será repleto de energia
e determinação. Aproveite para
colocar seus planos em ação e
concluir tarefas pendentes. Boas
oportunidades podem surgir, mas
tenha cautela com a impulsivida-
de. Você se sentirá motivado a
alcançar seus objetivos e poderá
se destacar em atividades físicas. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Você terá um dia de tranquili-
dade e estabilidade. Aproveite para
relaxar e cuidar de si mesmo. Bom
momento para fortalecer seus re-
lacionamentos e investir em ativi-
dades prazerosas. Sua tendência
será de buscar conforto e segu-
rança. Isso pode se refletir em bons
momentos com a família e amigos. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Sua criatividade estará em alta.
Aproveite para explorar novas
ideias e se envolver em projetos
estimulantes. Cuidado com a dis-
persão e tente se organizar me-
lhor. Sua mente estará ágil e você
poderá ter insights interessantes. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Você poderá sentir um pouco
de nostalgia e apego ao passado.
Busque um equilíbrio entre a emo-
ção e a razão. Momento propício
para estar com a família e resolver
questões domésticas. Suas emo-
ções estarão em destaque, o que
pode trazer uma necessidade de
refletir sobre suas raízes e rela-
cionamentos. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Seu dia será marcado por au-
toconfiança e disposição para en-
frentar desafios. Aproveite para se
comunicar melhor e expandir seus
horizontes. Tenha atenção aos de-
talhes e não se deixe levar por vai-
dade. Você se sentirá inspirado e
com vontade de se destacar. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você terá a oportunidade de
cuidar melhor das suas finanças
e organizar sua vida. Seja prudente
com gastos e invista em projetos
que tragam retorno a longo prazo.
Sua tendência será de buscar or-
dem e eficiência. Aproveite esse
momento para fazer um planeja-
mento financeiro sólido e tomar
decisões ponderadas. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Seu dia será harmonioso e
agradável. Aproveite para cultivar
suas relações e buscar equilíbrio
em sua vida. Bom momento para
atividades em grupo e lazer. Você
se sentirá inclinado a buscar har-
monia em seus relacionamentos
e ambientes. Aproveite essa ener-
gia para fortalecer seus vínculos
com pessoas importantes. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você poderá sentir uma ne-
cessidade de se reavaliar e fazer
ajustes em sua rotina. Seja pa-
ciente consigo mesmo e tenha
cuidado com a tendência à pos-
sessividade. Suas emoções estarão
mais intensas, o que pode levá-lo
a uma postura mais introspectiva.
Procure encontrar um equilíbrio
entre sua necessidade de trans-
formação e sua tendência a se
apegar a certas situações. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Sua energia estará elevada e
você terá disposição para novos
desafios. Explore suas habilidades
e busque oportunidades que tra-
gam satisfação pessoal. Você se
sentirá com vontade de se aven-
turar e expandir seus horizontes.
Aproveite essa energia positiva
para se envolver em atividades
estimulantes e desafiadoras. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Você poderá sentir uma neces-
sidade de se recolher e refletir
sobre seus objetivos. Aproveite para
planejar seus próximos passos com
cautela e determinação. Sua ten-
dência será de buscar maior es-
trutura e organização em sua vida.
Esse é um bom momento para
fazer uma revisão de seus planos
e definir estratégias mais sólidas. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Seu dia será marcado por uma
visão mais ampla e desejo de con-
tribuir com os outros. Aproveite
para fortalecer seus laços sociais
e se engajar em causas que lhe
sejam relevantes. Você se sentirá
inspirado a pensar de forma mais
abrangente e a se envolver em
atividades que tenham um im-
pacto positivo na sociedade. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Você poderá se sentir mais
sensível e intuitivo. Aproveite para
cultivar sua espiritualidade e se
conectar com suas emoções. Te-
nha cuidado com a tendência ao
escapismo. Suas percepções es-
tarão aguçadas, o que pode lhe
trazer uma maior compreensão
de si mesmo e do mundo ao seu
redor. Procure equilibrar esse es-
tado introspectivo com momentos
de conexão com a realidade. 

A mostra aborda os festejos juninos goianos a partir de obras que
reúnem linguagens como o bordado, a fotografia e a instalação

Exposição do artista Badu ganha mais
dias na Vila Cultural Cora Coralina
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16 n Essência

Letícia Leite

Uma representação do pre-
paro e da realização de um ba-
nho de ervas segundo a cultura
yorubá, é o que propõe a Poe-
sia-performance ‘Abô’, que
acontece nesta quinta-feira (4),
a partir das 19h, com entrada
gratuita e aberta ao público ge-
ral. A ação é realizada através
da Exposição Matriarcas, da
artista visual Raquel Rocha,
que acontece desde maio no
Centro Cultural Octo Marques.
O evento é uma realização do
Orum Aiyê Quilombo Cultural
e este projeto foi contemplado
pelo edital de fomento ao arte-
sanato do Fundo de Arte e Cul-
tura do Estado de Goiás 2023. 

A obra é inspirada na série
de obras visuais ‘Orixás entre
traços e versos’, que compõem
a exposição ‘As Matriarcas’. A
encenação se baseia também
na transformação de palavras
em corpos, a partir do poema
de Raquel Rocha, de seu livro
homônimo à série de obras em
exposição. Assim, a performan-
ce tem como fonte alimenta-
dora a poesia realizada em ho-
menagem ao Orixá Ossain, o
Senhor das Ervas, na qual a
artista reflete sobre o fazer e o

sentir de um banho de erva. 
Segundo Rachel Rocha, que

junto com Marcelo Marques
realizam a performance, “todo
o universo místico que é cons-
truído vinculado à produção
desse banho de erva, que em
yoruba se chama ‘Abô’, busca
trazer as pessoas que obser-
vam para um universo ritua-
lístico de reencontro com nossa
ancestralidade preta, que de-
vido ao racismo religioso so-
freu um grande afastamento

do uso das ervas para a cura
do corpo e limpeza espiritual.”

As plantas dos nossos
quintais e a cura do
corpo e da alma

Segundo a criadora, o ob-
jetivo do espetáculo é aproxi-
mar o público desse universo
das plantas medicinais, que
também são utilizadas na cul-
tura yorubá para a cura espi-
ritual. Ervas que por vezes es-
tão acessíveis no jardim de
nossas casas, nas calçadas das
ruas, mas que não estão mais
no conhecimento de muitos
devido a esse afastamento de
uma cultura ancestral. 

Raquel Rocha ainda explica
como ocorre a apresentação: “a
performance se baseia no ma-
cerar das ervas e no entoar das
cantigas referentes a  cada folha,
na língua yoruba. Dessa forma
dizemos que encantamos as
plantas, já que na cultura de
candomblé tudo é cantado e en-
cantado por meio das palavras.
Após a maceração, alguém da

plateia é convidado para parti-
cipar, recebendo o banho. Ao
final, o público pode levar um
pouco do banho para casa e de-
pois utilizá-lo como processo de
reencontro, por meio de um
cuidado espiritual afrocentrado.” 

‘Abô’, que é o nome dos ba-
nhos de ervas na cultura yoru-
bá, é também o nome da per-
formance que conta com a par-
ticipação da artista criadora
Raquel Rocha e o artista e pro-
dutor Marcelo Marques. O
evento é uma realização do
Orum Aiyê Quilombo Cultural
e este projeto foi contemplado
pelo edital de fomento ao arte-
sanato do Fundo de Arte e Cul-
tura do Estado de Goiás 2023. 

‘As Matriarcas’ segue em
exposição até 14 de julho 

Com a curadoria de Divino
Sobral, as pinturas feitas em
cestas de palha, ornadas com
16 búzios, fazem referência ao
jogo do merindilogun, conhe-
cido como jogo de búzios, de-
senvolvido pelas Mães de Santo

no Brasil. Estes são os trabalhos
que  integram a exposição ‘As
Matriarcas’, da artista visual
goiana Raquel Rocha. A artista,
também candomblecista ini-
ciada há sete anos, expressa
por meio do trabalho artístico
a importância das matriarcas
do Candomblé na manutenção
histórica cultural dos negros
no Brasil. A exposição acontece
desde maio, na galeria Sebas-
tião dos Reis, no Centro Cultu-
ral Octo Marques, e segue até
o dia 14 de julho.

Sobre Raquel 
Rocha, a artista

Raquel Rocha se alimenta
do axé das matriarcas ao criar
um série histórica de pinturas,
um livro de poesias e desenhos,
e uma performance em forma
de banho de ervas, para um
projeto que marca a importân-
cia do seu trabalho que, além
de ser afro referenciado, for-
talece o combate ao racismo,
desconstrói conceitos ignoran-
tes que sustentam a intolerância
afro religiosa e lança luz sobre
a importância da mulher negra
na história da sociedade brasi-
leira. “A Série ‘As Matriarcas’ e
a performance ‘Abô’ são fruto
da vida de uma mulher negra
candomblecista nascida e cria-
da em Goiânia, cidade que ain-
da hoje ostenta como herói a
estátua  de um Bandeirante re-
presentante maior do genocídio
e do latrocínio perpetuado na
terra brasilis”, comenta Marcelo
Marques, produtor executivo
da exposição e co-fundador do
Orum Aiyê Quilombo Cultural.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Poesia-performance ‘Abô’
Quando: 4 de julho
Onde: R. 4, Nº 515, St. Central
– Goiânia 
Horário: 19h
Entrada gratuita

Raquel Rocha e
Marcelo Marques,
do Orum Aiyê
Quilombo Cultural,
fazem uma
representação 
do preparo e 
da realização 
de um banho 
de ervas segundo
a cultura yorubá

Poesia-performance ‘Abô’ no
Centro Cultural Octo Marques

A apresentação 

de uma poesia

corporal em forma

de banho de ervas

promete uma

reflexão sobre 

a cura do corpo e

da alma através 

de plantas e

conhecimentos

negros ancestrais

Talis Martins
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EsTREiAs

Um Lugar Silencioso (A Quiet
Place, 2024, EUA) Duração: 1h
30min. Direção: John Krasinski.
Elenco: Emily Blunt, John Kra-
sinski, Millicent Simmonds. Gê-
nero: Terror, Suspense. Cine-
mark Flamboyant: 12h20,
14h40, 17h, 19h20, 21h40. Ci-
nemark Passeio das Águas:
12h20, 14h40, 17h, 19h20,
21h40. Kinoplex Goiânia: 14h50,
17h,  19h10, 21h20. Cineflix
Aparecida: 14h50, 17h10,
19h30, 21h50. CineX Oscar Nie-
meyer: 19h30, 19h40, 21h40.

A Grande Fuga (The Great Es-
caper, 2024, Reino Unido) Du-
ração: 1h 37min. Direção: Oli-
ver Parker. Elenco: Michael
Caine, Glenda Jackson, Danielle
Vitalis. Gênero: Drama. Mo-
viecom Buriti: 15h10, 17h20,
19h30, 21h40.

Tô de Graça (Tô de Graça, 2024,
Brasil) Duração: 1h 35min. Di-
reção: César Rodrigues. Elenco:
Rodrigo Sant’anna, Isabelle
Marques, Andy Gercker. Gêne-
ro: Comédia. Cinemark Flam-
boyant: 11h50, 11h55, 14h10,
16h30, 18h50, 21h10. Cinemark
Passeio das Águas: 20h20,
22h35. Kinoplex Goiânia: 15h10,
21h30. Cineflix Aparecida:
14h30, 19h10. Moviecom Buriti:
14h50, 17h, 19h10, 21h15.

Meu Malvado Favorito 4
(Despicable, 2024, EUA) Du-

ração: 1h 34min. Direção: Pa-
trick Delage. Elenco: Steve Ca-
rell, Kristen Wiig, Pierre Coffin.
Gênero: Aventura, Animação.
Cinemark Flamboyant: 12h30,
14h50, 17h10, 19h30. Cine-
mark Passeio das Águas:
12h30, 14h50, 17h10, 19h30.
CineX Oscar Niemeyer: 13h40,
15h40, 17h40, 19h40.

EM CARTAZ

Divertidamente 2 (Inside Out
2, 2024, EUA) Duração: 1h
16min. Direção: Kelsey Mann.
Elenco: Miá Mello, Amy Poehler,
Isabella Guarnieri. Gênero:
Aventura, animação, comédia,

família. Cinemark Flamboyant:
11h, 11h30, 12h, 12h30, 12h40,
13h, 13h20, 13h30, 14h, 14h20,
14h50, 15h, 15h20, 15h40,
15h50, 16h, 16h20, 16h40,
17h10, 17h20, 17h40, 18h,
18h10, 18h20, 18h40, 19h,
19h30, 19h40, 20h, 20h20,
20h30, 20h40, 21h, 21h20,
21h50, 22h20, 22h40, 23h. Ci-
nemark Passeio das Águas:
11h10, 11h40, 12h, 12h30,
12h40, 13h, 13h30, 14h, 14h20,
14h50, 15h, 15h20, 15h40, 16h,
16h20, 16h40, 17h10, 17h20,
17h40, 18h, 18h20, 18h40, 19h,
19h30, 20h, 20h40, 21h, 21h20,
21h50, 22h20, 23h. Kinoplex
Goiânia: 13h, 13h20, 14h, 14h15,

14h40, 15h30, 16h10, 16h30,
16h50, 17h10, 17h40, 18h25,
18h45, 19h, 19h20, 19h50, 21h,
21h15, 22h. Cineflix Aparecida:
14h, 14h20, 14h40, 16h20,
16h40, 17h, 18h40, 19h, 19h20,
21h, 21h20, 21h40. Moviecom
Buriti: 13h50, 14h40, 15h20,
16h, 16h45, 17h30, 18h10,
18h50, 19h15, 19h40, 20h20,
21h. CineX Oscar Niemeyer:
11h, 11h30, 13h, 13h30, 15h,
15h30, 17h, 17h30, 19h, 21h.

Bandida – A Número Um
(Bandida – A NÚMERO Um,
2024, Brasil) Duração: 1h
30min. Direção: João Wainer.
Elenco: Maria Bomani, Jean

Luis Amorim, Milhem Cortaz.
Gênero: Ação. Sinopse: Ven-
dida aos traficantes quando
tinha apenas nove anos, Re-
beca se torna a comandante
da comunidade da Rocinha.
Cinemark Flamboyant: 11h15,
11h20, 13h15. Moviecom Bu-
riti: 21h45. 

Bad Boys: Até o Fim (Bad Boys
Ride or Die, 2024, EUA) Dura-
ção: 1h 55min. Direção: Adil El
Arbi. Elenco: Will Smith, Martin
Lawrence, Vanessa Hudgens.
Cinemark Flamboyant: 22h40.
Cinemark Passeio das Águas:
12h45. Kinoplex Goiânia:
20h40. Cineflix Aparecida:
16h40, 21h20. Moviecom Bu-
riti: 16h50, 21h20.

Planeta dos Macacos: O Rei-
nado (Kingdom of the Planet
of the Apes, 2024). Duração:
2h 25min. Direção: Wes Ball.
Elenco: Owen Teague, Freya
Allan, Peter Macon. Gênero:
Ação,  Aventura, Ficção Cientí-
fica. Moviecom Buriti: 14h. 

Harry Potter e o Prisioneiro
de Azkaban (Harry Potter and
the Prisoner of Azkaban, 2004,
EUA) Duração: 2h 21min. Di-
reção: Alfonso Cuarón. Elenco:
Daniel Radcliffe, Rupert Grint,
Emma Watson. Cinemark Flam-
boyant: 12h, 15h, 18h, 21h. Ci-
nemark Passeio das Águas:
12h, 15h, 18h, 21h. Cineflix
Aparecida: 14h, 17h. CineX Os-
car Niemeyer: 21h30. 

tCINEMA
Divulgação

Riley passa pela tão temida adolescência. Junto com o amadurecimento, a sala de controle também
está passando por uma adaptação para dar lugar a algo totalmente inesperado: novas emoções



O presidente da Câmara
dos Deputados, Arthur Lira
(PP-AL), defendeu a imple-
mentação de políticas públicas
para garantir mais direitos e
oportunidades para as mu-
lheres no País. Ele abriu a 1ª
Reunião de Mulheres Parla-
mentares do P20, o fórum do
Legislativo dos países que
compõem o G20, nesta segun-
da-feira, em Maceió (AL).

Lira assumiu o comando
do P20 em outubro de 2023,
passado pelo presidente da
Casa do Povo da Índia, Om Bi-
rla. O presidente da Câmara
lembrou que é a primeira vez
que se discutem, de maneira
exclusiva, as questões que im-
pactam diretamente a partici-
pação das mulheres na política
e na sociedade, nos planos na-
cional e mundial.

Para Lira, é fundamental
“eliminar a discriminação no
local de trabalho, garantir sa-
lários iguais por trabalho igual,
promover acesso à educação
de qualidade e oportunidades
de capacitação profissional
para a população feminina”.

“São fundamentais inicia-
tivas que garantam renda para
as mulheres. Criar linhas de
acesso a microcrédito, oferecer
programas de capacitação, fo-
mentar o empreendedorismo
feminino”, prosseguiu.

Propostas aprovadas
Lira lembrou algumas pro-

postas aprovadas pela Câmara
que tratam da proteção dos
direitos das mulheres, como
a que modifica o Código Penal

para tipificar como crime a
violência política contra a mu-
lher; a que assegura medidas
que previnam, reprimam e
combatam esse tipo de vio-
lência; a que acrescenta na
lei penal os crimes de impor-
tunação sexual e de violência
psicológica contra mulheres;
a que transforma em lei a ob-
rigatoriedade de isonomia sa-
larial entre mulheres e ho-
mens; entre outras.

“O Brasil conta, portanto,

com sólida base legal para coi-
bir qualquer ato que tenha por
objetivo constranger, agredir,
ofender ou calar as brasileiras
que pretendam ocupar – ou
que já ocupam – lugares de po-
der na política”, disse Lira.

O presidente ressaltou que o
avanço da pauta dos direitos das
mulheres na Câmara é resultado
do esforço da bancada feminina
e da articulação entre a Secretaria
da Mulher, da Procuradoria da
Mulher e do Observatório da
Mulher na Política.

“Promover os direitos fe-
mininos é passo civilizacional
que precisa ser dado. Somente
quando todas as mulheres ti-
verem voz, autonomia, segu-
rança e oportunidade de al-
cançar seu pleno potencial é
que teremos o mundo justo e
harmônico que tanto deseja-
mos”, afirmou.

Em seu discurso, Lira des-
tacou ainda a importância de
iniciativas que garantam renda
para as mulheres, o combate
ao racismo e a promoção da
sustentabilidade ambiental
como exemplos de políticas
públicas necessárias para a
melhoria da equidade de gê-
nero no País.

Cidade-sede
Lira destacou ainda a es-

colha da cidade de Maceió para
sede do encontro. O presidente
citou mulheres alagoanas im-

portantes na história brasileira,
como a psiquiatra Nise da Sil-
veira, a advogada Almerinda
Farias Gama, a heroína Ana
Lins, a médica e professora
Lily Lages, e a jogadora de fu-
tebol Marta.

“O evento oferece aos par-
ticipantes estrangeiros a opor-
tunidade de conhecer a diver-
sidade humana e cultural que
caracteriza o Brasil. Trazer a
1ª Reunião de Mulheres Par-
lamentares do P20 para Maceió
foi também uma forma de ho-
menagear as mulheres alagoa-
nas – fortes, determinadas, co-
rajosas e resilientes”, disse Lira.

Presença
Estão presentes na 1ª Reu-

nião de Mulheres Parlamen-
tares do P20, cinco organis-
mos internacionais - União
Interparlamentar, União Eu-
ropeia, ONU, ONU Mulheres
e Mercosul; e 26 países: Ale-
manha, Arábia Saudita, Ar-
gentina, Brasil, China, Esta-
dos Unidos, Índia, Indonésia,
Itália, México, Reino Unido,
República da Coreia, Rússia,
Angola, Espanha, Nigéria, No-
ruega, Portugal, Cabo Verde,
Guiné-Bissau, Guiné Equato-
rial, Moçambique, São Tomé
e Príncipe, Timor Leste, Bo-
lívia e Paraguai. Ao todo, são
171 parlamentares partici-
pando do encontro. (Agência
Câmara de Notícias)
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Negócios

O presidente da
Câmara dos Depu-
tados abriu a 1ª
Reunião de Mulhe-
res Parlamentares
do P20, o fórum
do Legislativo dos
países que com-
põem o G20

Lira defende ações que garantam
mais direitos para as mulheres

“São fundamentais
iniciativas que
garantam renda 
para as mulheres”, 
afirma Lira

Itawi Albuquerque/Câmara dos Deputados

Felipe Sóstenes/Câmara dos Deputados

Itawi Albuquerque/Câmara dos Deputados
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Concursos
20 n CONCURSOS

O prefeito Joseleide Lázaro
assinou o contrato para a exe-
cução do Concurso Público do
Município de Padre Bernardo
(GO). A cerimônia de assina-
tura contou com a presença
da diretora executiva do Insti-
tuto Verbena da Universidade
Federal de Goiás (IV/UFG), Claci
Rosso, e do coordenador da
Assessoria Comercial, Luã Lí-
rio, que acompanharam o ato
público realizado em 27 de ju-
nho de 2024 às 14h em Padre
Bernardo.

O concurso público para a
Prefeitura Municipal de Padre
Bernardo oferecerá mais de
30 cargos de níveis fundamen-
tal, médio e superior, com mais
de 120 vagas imediatas, além
do cadastro de reserva. Todas
as informações necessárias
para os candidatos realizarem
as inscrições e participarem
do certame estarão disponí-
veis no edital e seus anexos,
que serão publicados no site
do Instituto Verbena/UFG e
da Prefeitura Municipal de

Padre Bernardo.
Este novo projeto do

IV/UFG integra o objetivo do
órgão de apoiar o desenvol-
vimento institucional dos
municípios brasileiros e de
fortalecer o quadro de ser-
vidores e o serviço público
brasileiro, contribuindo para
a melhoria na prestação dos
serviços à comunidade. 

A diretora executiva do
IV/UFG, Claci Rosso, destacou
a importância de parcerias
como essa para garantir pro-
cessos seletivos justos e trans-
parentes, enquanto o prefeito,
Joseleide Lázaro, reforçou o
compromisso da administra-
ção municipal em buscar ex-
celência na contratação de
novos servidores. 

Presentes
Estavam presentes o vice-

presidente da Câmara Muni-
cipal, Jhonny Silva, o assessor
Jurídico de Licitações, Ernani
Roriz, o secretário de Obras,
Rodrigo Cintra, o secretário de
Administração, Leandro Cami-
lo, e a secretária de Educação,
Rosilene Generoso. 

Também participaram o di-

retor do Recursos Humano, Va-
nésio José Mendonça, o secre-
tário de Desenvolvimento, Ed-
naldo Ferreira dos Santos, a re-
presentante da Secretaria de
Saúde, Ludmila Gonçalves, a
controladora interna, Neuziane
Duarte, a assessora da Secretaria
de Educação, Maria Lúcia, e o
chefe de Gabinete, Duarte Totó.
(Especial para O Hoje)

O prefeito Joseleide
Lázaro assinou o
contrato com a
UFG para a execu-
ção do certame 

UFG fica responsável por
concurso de Padre Bernardo

O concurso público
oferecerá mais de 
30 cargos de níveis
fundamental, médio 
e superior, com 
mais de 120 vagas de
contratação imediata

Fotos: Divulgação

TERÇA-FEIRA, 2 DE JULHO DE 2024


